**Администрация**

**муниципального образования**

**«Гагаринский район» Смоленской области**

**Отдел экономического развития и**

**потребительского рынка**

## И Т О Г И

**социально-экономического развития**

**муниципального образования**

**«Гагаринский район»**

***за 2017 год***

**Гагарин**

**2017г.**

СОДЕРЖАНИЕ

1. Демографическая ситуация…………….…………………………..3

2. Рынок труда ………………………………………………………...5

3. Промышленность …………………………………………………..8

4. Муниципальный сектор экономики ……………………………...12

5. Организация предоставления муниципальных услуг………..….19

6. Сельское хозяйство …………………………………………….….21

7. Финансы. …………………………………...……………………....26

8. Инвестиции ………………………….………………….……… ....27

9. Дорожное хозяйство и транспорт ….…….…………………….…31

10. Потребительский рынок………………..…………….. …………34

11. Безопасность и общественный порядок…………………………36

12.Санитарно-эпидемиологическая обстановка ….………………...37

13. Социальная сфера ……………………………………………… ..39

* Социальная защита населения ……….…..……….…..…… . 39
* Здравоохранение …………..…………………………....….....41
* Образование ………………………………………..……….....42
* Культура ……………………………………………...………. 45
* Физическая культура, спорт и молодежная политика …..….48

**ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ**

Демографическая обстановка представляет собой проявление общих тенденций развития населения за определенный период времени. Демографическая ситуация с её количественной характеристикой и качественной оценкой - это, комплексное всестороннее представление о населении как факторе и критерии социально-экономического развития той или иной территории. Но направленность отдельных демографических процессов может быть различной, в том числе иметь отрицательную тенденцию. Это снижение рождаемости, рост смертности, и появление диспропорций в возрастном составе населения. В отчетном периоде, как в масштабах России, так и в масштабах Смоленской области, в Гагаринском районе сохраняется естественная убыль населения при значительном превышении показателя смертности над показателем рождаемости.

По данным Федеральной службы государственной статистики за 12 месяцев 2017 года на территории Гагаринского района зафиксировано снижение общей смертности населения на 10,3%. Число умерших составило 635 человек или на 73 человека меньше соответствующего периода прошлого года. Как в целом по России, так и по Смоленской области одной из медико-демографических причин смертности в нашем районе являются болезни системы кровообращения. Сегодня в регионе работает Межведомственная комиссия по реализации мер, направленных на снижение смертности населения и повышения рождаемости, функционируют Рабочие группы по вопросам организации медицинской помощи больным с сердечно-сосудистыми и онкологическими заболеваниями. В региональном сосудистом центре на базе областной больницы с использованием телемедицины осуществляется корректировка лечения всех пациентов с сердечно-сосудистой патологией, находящихся в реанимационных отделениях региона.

Мобильный передвижной комплекс - медицинский автопоезд «Здоровье Смоленщины», организованный при поддержке вице-спикера Государственной Думы, секретаря Генерального совета партии «Единая Россия» Сергея Ивановича Неверова в первый раз «Поезд здоровья» оказался популярен у смолян – в рамках акции, прошедшей в 2016 году, врачи смогли осмотреть порядка 4,6 тысяч жителей. Всего же «Поезд» проехал по 20 муниципальным образованиям и 36 населенным пунктам. В 2017 году он вновь возобновил свою работу на территории Смоленской области.

Вопрос доступности медицинского обслуживания особенно остро стоит в сельских территориях. Именно поэтому в этом году автопоезд «Здоровье Смоленщины» вновь проехал по селам и деревням Смоленской области. Акция длилась с апреля по октябрь 2017 года и охватила 25 муниципальных образований.

Передвижной медицинский комплекс оснащен самым современным диагностическим оборудованием. Врачебная бригада укомплектована специалистами ведущих областных лечебных учреждений. Прием проводился следующими специалистами - кардиолог, гинеколог, невролог, терапевт, офтальмолог, врач ультразвуковой диагностики, отоларинголог, врач оптометрист поможет подобрать очки, можно будет сдать анализы на уровень холестерина и сахара в крови, пройти флюорографию.

В июне 2017 года «Поезд» побывал в Гагаринском районе. Свое здоровье проверили жители Родомановского с/п (обследовано 143 человека) и жители Никольского с/п (обследовано 187 человек).

Всю медицинскую помощь смоляне получали бесплатно по полису ОМС.

Число родившихся за отчетный период составило 356 человек, что на 57 детей меньше, чем в прошлом году, т. е. рождаемость снизилась на 13,8%.

Снижение рождаемости означает, что население Гагаринского района сокращается. Не исправляет ситуацию и миграция, миграционный отток (превышение числа выбывших над числом прибывших в район), вырос на 86 человек.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Наименование показателей | Ед.  изм. | 2016г. | 2017г. | Отклонение  «+,-» |
| 1. | Количество зарегистрированных браков. | ед. | 240 | 308 | +68 |
| 2. | Количество разводов. | **-/-** | 173 | 210 | +37 |
| 3. | Количество родившихся | чел**.** | 413 | 356 | -57 |
| 4. | Количество умерших | чел. | 708 | 635 | -73 |
| 5. | Естественная убыль населения | чел. | 295 | 279 | -16 |
| 6. | Миграция населения | чел. | +1 | -85 | +86 |

**РЫНОК ТРУДА**

Рынок труда — это сфера формирования спроса и предложения рабочей силы (трудовых услуг).

Через рынок труда большинство работающего населения получает работу и доходы. На рынке труда предприниматели и продавцы рабочей силы совместно ведут коллективные и индивидуальные переговоры по поводу трудоустройства, условий труда и заработной платы.

Рынок труда регулируется спросом и предложением рабочей силы.

Спрос на труд – это платёжеспособная потребность работодателей в рабочей силе для организации и развития производства.

Предложение труда – это совокупность экономически активного населения, предлагающего свою рабочую силу на рынке труда.

В результате взаимодействия спроса и предложения на труд на рынке устанавливается равновесная цена рабочей силы и определяется уровень занятости в экономике.

Спрос и предложение на труд зависят от определённых факторов.

Основные факторы, определяющие спрос на труд и предложение труда:

— производительность труда;

— использование современных технологий;

— состояние экономики и её отдельных отраслей;

— численность населения и его трудоспособной части;

— уровень квалификации;

— уровень и структура заработной платы.

Через рынок труда работодателям оказывается содействие в подборе необходимых работников, где люди могут получить не только помощь в поиске подходящей работы, а также получить услуги по содействию самозанятости, здесь помогут в трудоустройстве гражданам с ограниченными возможностями, молодому поколению - в адаптации на рынке труда, поучаствовать в мероприятиях по временному трудоустройству школьников и студентов, выпускникам образовательных учреждений – в стажировке, в целях приобретения ими опыта работы, а также с целью принятия участие в ярмарках вакансий, других мероприятиях, в т.ч. профессионального обучения, переобучения, повышения квалификации, профориентации. Профессиональное обучение могут пройти не только безработные граждане, но и женщины, имеющие детей в возрасте до трех лет, а также пенсионеры. На рынке труда предприниматели и продавцы рабочей силы совместно ведут переговоры, коллективные и индивидуальные, по поводу трудоустройства, условий труда и заработной платы.

По оценкам специалистов, каждый рубль затрат, вложенных в трудоустройство, окупается в среднем более чем троекратно за счет того, что человек работает и платит налоги.

Безработица является результатом дисбаланса между спросом на рабочую силу и ее предложением. Повышение или снижение экономической активности населения является основной причиной роста (снижения) уровня безработицы.

Численность экономически активного населения за 12 месяцев 2017 года составила 21969 человек при численности населения 44662 человек.

На 01.01.2018 года на регистрационном учете состояло - 148 человек, из них безработных – 137 человек, на 01.10.2017г.- 156 человек, из них безработных - 139 человека.

Уровень безработицы - отношение числа безработных к численности экономически активного населения. Уровень безработицы по Гагаринскому району за отчетный период составил 0,62%, по Смоленской области -1,14%, т.е. в 1,8 раза ниже, чем среднеобластной, коэффициент напряженности – 0,3, в соответствующем периоде прошлого года коэффициент напряженности - 0,4.

За 12 месяцев 2017 года в Центр занятости населения Гагаринского района по различным вопросам обратилось 4543 человека, за 12 месяцев 2016 года - 4481человек. С начала года Центром занятости населения было поставлено на учет в целях поиска подходящей работы 1864 человека, за 12 месяцев 2016 года - 1968 человек. Среди поставленных на учет: имеющих профессию рабочего - 1129 человек, специалистов и служащих - 403 человека, пенсионеров - 227 человек, лиц, испытывающих трудности в поиске работы - 119 человек.

За период с начала 2017 года сведения о высвобождении работников подали 16 предприятий и организаций, такие как: (ЗАО «Гагаринконсервмолоко», СОГБУ «Гагаринская ветстанция», МУП «Управление ЖКХ и С», ГУ - Управление Пенсионного фонда РФ в Гагаринском районе Смоленской области», Гагаринское отделение Смоленского отделения № 8609 ОАО «Сбербанк РФ», ОАО «Ростелеком»), общее количество сокращенных составило 69 человек, из них 16 пенсионеров. Сведения о простое по вине работодателя поступили от трех предприятий: ЗАО «Электролуч», ООО «Кондиционер» и ООО «Строй Холдинг».

За 2017 год Центром занятости населения было трудоустроено 1620 человек, из них на постоянную работу - 1448 человек, в том числе трудоустроенные впервые 10 дней с момента обращения в Центр занятости – 1404 человека. Направлено на профессиональное обучение 56 человек, в том числе 2 женщины, находящиеся в отпуске по уходу за детьми и 1 пенсионер. Обучение проводилось по следующим профессиям: парикмахер, маникюрша, водитель погрузчика, слесарь по ремонту автомобилей, 1С: Бухгалтерия, оператор ЭВМ, электромонтер, оператор котельной, охранник.

Центром занятости населения Гагаринского района постоянно организовываются ярмарки вакансий. За 12 месяцев 2017 года организовано 16 ярмарок, в которых приняло участие 485 безработных граждан. По результатам проведения этих мероприятий было трудоустроено 46 человек. Услуга по социальной адаптации предоставлена 50 безработным гражданам, 10 из которых были трудоустроены. Услугу по психологической поддержке получили 58 граждан.

По подбору кадров с Центром занятости активно работают такие предприятия ЗАО «Гагаринконсервмолоко», ООО «Гагаринский консервный комбинат», ОСП Гагаринский Почтамп УФПС Смоленской области-филиала ФГУП «Почта России», ЛТЦ г. Гагарин – Вяземского МЦТЭТ Смоленского филиала ПАО «Ростелеком», Гагаринский филиал СОГБУ «Смоленскавтодор», ООО «Гжатсксервисстрой», ОАО «Гагаринский хлебозавод».

Средняя заработная плата по Смоленской области 29045,9 руб., том числе в Смоленске – 31432,3 руб., темп роста 101,3%.

Среднемесячная заработная плата, начисленная работникам Гагаринского района (без субъектов малого предпринимательства) за 2017 год в целом по району выросла с 32250,3 руб. до 32895,3,0 руб., темп роста 102,0%.

По видам экономической деятельности уровень средней заработной платы составил:

- сельское хозяйство, охота и предоставление услуг в этих областях, лесозаготовки - с 22258,1 руб. до 22480,7 руб., темп роста 101,0%;

- обрабатывающие производства – с 43214,5 руб. до 42998,4 руб., снизилась на 0,5%;

- водоснабжение, водоотведение, организация сбора и утилизация отходов, деятельность по ликвидации загрязнений – с 40286,2 руб. до 41817,1 руб., темп роста 103,8%;

- транспортировка и хранение с 21817,8 руб. до 23825,0 руб., темп роста 109,2%;

- образование – с 18987,5 руб. до 19728,0 руб., темп роста 103,9%;

- деятельность в области здравоохранения и социальных услуг – с 18987,5 руб. до 19496,3 руб., темп роста 103,1%;

- торговля оптовая и розничная; ремонт автотранспортных средств и мотоциклов – с 40449,6 до 45991,2 руб., темп роста 113,7%;

- органы местного самоуправления – с 30615,2 руб. до 31074,4, руб., темп роста 101,5%.

**ПРОМЫШЛЕННОСТЬ**

Отгрузка продукции является завершающей стадией процесса кругооборота средств предприятия, в результате чего готовые изделия обретают денежную форму. В условиях современной рыночной экономики роль анализа отгрузки и реализации продукции значительно возросла, так как оба данных показателя оказывают непосредственное влияние на развитие, как предприятия, так и района в целом.

Основной задачей промышленных предприятий является наиболее полное обеспечение спроса населения высококачественной продукцией. Сохранение действующих предприятий, наращивание темпов роста объема производственной продукции, повышение ее качества, сохранение рабочих мест, является важным фактором, влияющим на благосостояние жителей района.

Социально-экономическое развитие Гагаринского района за 12 месяцев 2017 года характеризуется, в первую очередь, положительной динамикой индекса промышленного производства.

**Структура промышленности района представлена основными видами экономической деятельности в сфере промышленного производства**

**по крупным и средним предприятиям за 2017 год**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Ед. изм.** | **2016 год** | **2017 год** | **Темп роста (снижения), %** |
| Всего по видам экономической деятельности | Млн. руб. | 23630,6 | 26986,2 | 114,2 |
| Обрабатывающие производства, в том числе: | - // - | 22674,6 | 25871,7 | 114,1 |
| - производство пищевых продуктов | - // - | 10618,9 | 11318,3 | 106,6 |
| - производство одежды | - // - | 967,9 | 1203,1 | 124,3 |
| - производство электрического оборудования | - // - | 528,1 | 639,0 | 121,0 |
| - обработка древесины и производство изделий из дерева | - // - | 8269,2 | 11846,0 | 143,3 |
| - производство готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования | - // - | 374,9 | 351,3 | 93,7 |
| - производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки | - // - | 1915,6 | 514,1 | 26,8 |

***Перечень наиболее крупных предприятий,***

***определяющих развитие соответствующих отраслей***

|  |  |
| --- | --- |
| ***Производство пищевых продуктов*** | |
| **ООО «Гагарин-Останкино»** | Производство продуктов из мяса, мясных субпродуктов |
| **ООО «КРОЛЪ и К»** | Производство и переработка мяса кролика |
| **ООО «Гагаринский хлебозавод»** | Производство хлебобулочных, сдобных, кондитерских, диетических и других изделий |
| **ЗАО «Гагаринконсервмолоко»** | Производство сухой сыворотки, сывороточно-жирового концентрата, сухого цельного молока (СЦМ), сухого обезжиренного молока (СОМ), сухих сливок, сливочного масла и молочного жира |
| **ООО «Биотек»** | [Производство готовых кормов для животных, содержащихся на фермах](https://www.prima-inform.ru/category/10_91) |
| ***Производство одежды*** | |
| **ООО «РозТех»** | Производство элитного женского белья, купальников, домашней и пляжной одежды. |
| ***Обработка древесины и производство изделий из дерева*** | |
| **ООО «ЭГГЕР ДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН»** | Производство древесно-стружечных, ламинированных древесно-стружечных плит, МДФ и ХДФ (жесткие и очень жесткие плиты для напольного покрытия), напольных покрытий и ХДФ (ламинат) |
| ***Производство готовых металлических изделий, кроме машин и оборудования*** | |
| **ООО «Мобил К»** | Производство мотоагротехники, навесного оборудования, садовой и коммунальной минитехники |
| ***Производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки*** | |
| **ООО «Гагаринский машиностроительный завод»** | Производство оборудования для нефтяной и газовой промышленности, оборудования для объектов энергетики, вахтовых жилых комплексов (ВЖК) для обустройства новых нефтегазовых месторождений (Ямало-Ненецкий национальный округ) |
| ***Производство электрического оборудования*** | |
| **ООО «Гагаринский светотехнический завод»** | Производитель взрывозащищенных и взрывобезопасных светильников. |
| **ЗАО «ИЦ Электролуч»** | Разработка и производство специального взрывозащищенного светотехнического, светосигнального, коммутационного, монтажного электрооборудования. Производит светосигнальные комплексы для аэродромов и вертодромов. |
| **ООО Фирма «Индустрия»** | Производство взрывозащищенного пылевлагонепроницаемого светотехнического электрооборудования II категории для всех классов взрывоопасных зон и всех температурных групп взрывоопасных смесей. Фирма разрабатывает светильники, прожекторы, светофоры, информационные табло и коробки разветвительные. |
| **ЗАО «Электролуч»** | Производство светотехнической продукции для различных отраслей народного хозяйства. |

За 2017 год по виду экономической деятельности «Обрабатывающие производства» объем отгруженных товаров собственного производства по сравнению с соответствующим периодом 2016 года вырос на 3197,1 млн. рублей.

**По виду деятельности «обработка древесины и производство изделий из дерева»** производство осуществляет ООО «ЭГГЕРДРЕВПРОДУКТГАГАРИН. Доля данного предприятия в общем объеме обрабатывающих производств составляет 45,8%. Объем отгруженных товаров собственного производства данного предприятия по сравнению с соответствующим периодом прошлого года вырос на 43,3% за счет ввода в конце 2016 года новых линий по производству МДФ И ХДФ (жесткие и очень жесткие плиты для напольного покрытия) и экспорта выпускаемой продукции в страны Дальнего Зарубежья.

**По виду деятельности «производство пищевых продуктов»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 43,8%, объем отгруженных товаров собственного производства по сравнению с соответствующим периодом прошлого года вырос на 699,4 млн. руб., темп роста 106,6%.

Наибольший удельный вес в данном виде деятельности занимает ООО «Гагарин-Останкино», темп роста производства которого - 104,1%.

ЗАО «Гагаринконсервмолоко» - модернизация производства, установка оборудования по нанофильтрации, вакуумного аппарата, линии кристаллизации, способствовало в отчетном периоде увеличить объемы отгруженных товаров собственного производства по сравнению с соответствующим периодом прошлого года на 306,4 млн. руб., темп роста 131,5%.

ОАО «Гагаринский хлебозавод» - снижение объемов производства на 2,2% или на 1,5 млн. руб. произошло, в связи со снижением спроса на продукцию, производимую предприятием и появлением на рынке товаров других производителей, более доступных для потребителя.

**По виду деятельности «производство одежды»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 4,7%. Темп роста в 2017 году составил 124,3%. Наибольшую долю по данному виду деятельности занимает предприятие ООО «РозТех».

**По виду деятельности «производство электрического оборудования» -** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 2,5%, объем отгруженных товаров собственного производства вырос на 110,9 млн. руб. Рост объемов производства - на ЗАО ИЦ «Электролуч» в 1,5 раза связан с ростом объема поставок и ростом спроса на продукцию предприятия, на ЗАО «Электролуч» - в 1,2 раза, что также связано с увеличением объема заказов.

**По виду деятельности «производство машин и оборудования, не включенных в другие группировки»** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 2,0%. По данному виду деятельности осуществляет производство ООО «Гагаринский машиностроительный завод». Снижение объемов производства на 73,2% связано с тем, что обязательства по крупным договорам, заключенным ранее, предприятием выполнены. В настоящее время выполняются незначительные заказы. С целью увеличения объемов производства предприятие постоянно участвует в тендерах, проводимых заказчиками на поставку оборудования.

**По виду деятельности «производство готовых металлических изделий кроме машин и оборудования» -** доля в общем объеме обрабатывающих производств составляет 1,4%, объем отгруженных товаров собственного производства снизился на 23,6 млн. руб., в связи с сокращением количества продаж в 2017 году. По данному виду деятельности производство осуществляет ООО «МобилК». Спрос на продукцию предприятия носит сезонный характер и увеличивается в период ее фактического использования.

**МУНИЦИПАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ**

На территории Гагаринского района осуществляют деятельность шесть муниципальных унитарных предприятий, среди которых наиболее значимыми являются: МУП «Горводоканал», МУП «Управление ЖКХ и С», МУП «Коммунальщик, МУП «Производственный жилищно-ремонтный трест».

**МУП «Горводоканал»**

За 2017 год предприятием реализовано воды на 4,4% больше, чем за 2016 год. Увеличение связано с ростом объемов потребления ООО «Гагарин-Останкино», ЗАО «Гагаринконсервмолоко», ООО «ЭГГЕРДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН».

В связи с ростом объемов потребления ООО «Гагарин-Останкино», ЗАО «Гагаринконсервмолоко» принято и очищено сточных вод за 2017 года на 3,1% больше, чем за 2016 год.

Доходы за 2017 год в целом по предприятию по отношению с 2016 годом выросли на 8308,0 тыс.руб., или на 7,7%. Факторы роста доходов – увеличение тарифов на услуги с 1 июля 2017 года на 3,9%, рост объемов потребления предприятиями, оказание услуг сторонним организациям и физическим лицам.

Расходы за 2017 год выше по сравнению с 2016 годом на 13354,0 тыс. руб., или на 14,1%. На рост расходной части повлияло: повышение тарифов на энергоресурсы с 1 июля 2017 года, рост стоимости материалов и ГСМ, рост заработной платы с 1 июля 2017 года на 4,0%, увеличение амортизационных отчислений на 46,9% за счет ввода новых основных средств: были приобретены 3-и единицы автотранспорта, экскаватор, оборудование, введены в эксплуатацию новые сетей, оборудование котельной на Центральном водозаборе. Возросли налоговые начисления (водный налог, налог на имущество), объем услуг поставщиков по причине ремонтных работ и услуг ЗАО «Гагаринконсервмолоко» (перекачка сточных вод района МСО).

За 2017 год устранено 24 прорыва на водопроводной сети, на 4 меньше, чем в 2016 году, перед паводковым периодом выполнены профилактические ремонтные работы насосного оборудования и запорной арматуры на канализационных насосных станциях.

В 2017 году восстановлено 15 колодцев на водопроводной сети с заменой запорной арматуры, отремонтировано 10 единиц водоразборных колонок, завершены работы по переключению потребителей к реконструируемым водопроводным сетям по ул. Можайская, ул. Железнодорожная, ул. Петра Первого, ул. Пролетарская, ул. Красноармейская, ул. Гагарина, участок магистральной сети Столбовского водовода в районе рынка (северный микрорайон). В течение 2017 года было заменено ветхого водопровода – 4850 м ( ул.Сосновая, ул.Солнцева, ул.Глинка, ул.Гжатская, ул.Строителей, пер.Пионерский, ул.Гагарина, ул.Танкистов), в 2016 году было заменено 3750 метров.

Работы по реконструкции магистрального водовода Столбовского водовода от ул.Танкистов до реки Гжать продолжаются.

За 2017 год промыто 40 км водопроводной сети, завершена реконструкция дренажной системы и замена фильтросной загрузки 6-ти фильтров на Центральном водозаборе.

К началу отопительного сезона объекты Центрального водозабораы на газовое отопление. На Верхне - Гжатском водозаборе введена в эксплуатацию вторая линия энергоснабжения.

На очистных сооружениях канализации завершен ремонт вторичных отстойников (замена водосливов, эрлифтов).

В течение 2017 года восстановлены канализационные смотровые колодцы – 20 единиц, установлена и запущена воздуходувка на очистных сооружениях канализации, установлен расходомер сточной воды, промыто 35 км канализационных сетей, заменены плиты перекрытия на илоперегнивателях.

**МУП «Управление ЖКХиС»**

На обслуживании МУП «Управление ЖКХ и С» по состоянию на 01.01.2018 года находился жилфонд 4 сельских поселений: Покровского с/п, Родомановского с/п, Пречистенского с/п, Серго-Ивановского с/п. Площадь обслуживаемого жилфонда составляет 24,3 тыс.кв.м. Все дома избрали непосредственный способ управления. Площадь муниципального жилищного фонда равна 3,5 тыс.кв.м., что составляет 14,5% от общей площади жилфонда, частного жилищного фонда равна 20,8 тыс.кв.м или 85,5%.

За 2017 год МУП «Управление ЖКХ и С» предъявлено населению за жилищные услуги 2489,5 тыс.руб., оплачено 2494,3 тыс.руб., уровень собираемости 100,2%. За счет собранных средств выполнено работ по текущему ремонту жилищного фонда на сумму 1654,1 тыс. руб.

За 2017 год предприятием выполнено строительных и ремонтных работ на объектах социальной сферы и жилищного фонда на сумму 5986,9 тыс. руб.

По состоянию на 01.01.2018 года на обслуживании МУП «Управление ЖКХ и С» находилось 5 котельных: котельная Никольской СОШ, котельная Акатовской СОШ, котельная Токаревской СОШ, котельная Клушинского СДК, котельная по адресу пр. Первомайский, д.1. Все котельные отапливают социально-значимые объекты.

В 2017 год Отдел начисления платежей МУП «Управление ЖКХ и С» осуществлял начисление и обработку платежей населения за жилищно-коммунальные услуги по жилому фонду в соответствии с агентскими договорами, заключенными с ООО «Маяк», ООО «Управляющая компания», МУП «Коммунальщик», а также по жилому фонду, обслуживаемому непосредственно МУП «Управление ЖКХ и С». Ежемесячные начисления платежей производятся по 7172 лицевым счетам.

За 2017 год МУП «Управление ЖКХ и С» подготовлено и направлено в судебные органы 147 исковых заявлений, по которым предъявлено к взысканию 553,9 тыс.руб. Подготовлено и вручено квартиросъемщикам 189 претензий по долгам на сумму 1766,6 тыс.руб.

**МУП «Коммунальщик»**

Основными видами деятельности МУП «Коммунальщик» являются механизированная уборка города и придомовых территорий, благоустройство и санитарная очистка.

Гагаринским городским поселением на 2017 год на механизированную уборку города выделено 12736,6 тыс. рублей. Все средства освоены в полном объеме.

**Затраты на механизированную уборку территории города, тыс. руб.**

Из диаграммы видно, что в 2017 году выросли затраты на ручную уборку на 51,4%, на вывоз мусора на 15,3% на посыпку песко-соляной смесью на 42%, на работу автогрейдера на 14,1%, на сгребание снега на 5,8%, на подметание на 7,0%. При этом снизились затраты на погрузку и вывоз снега на 12,4%, вследствие уменьшения количества снега по сравнению с 2016 годом. Затраты на мойку улиц сократились, поскольку некоторые дороги и тротуары ремонтировались.

Прочистка ливневой канализации осуществляется по мере необходимости, при ее засорении. В 2017 г. на прочистку затрачено 206,6 тыс.руб.

На благоустройство города за 2017 года из городского бюджета было выделено 637,5 тыс. руб. В пределах выделенных средств были проведены следующие мероприятия: вывоз мусора (несанкционированные свалки в г. Гагарин) на сумму 379,1 тыс.руб., монтаж плотины на реке Гжать на сумму 158,5 тыс.руб., установка елок на сумму 99,9 тыс.руб. Все средства полностью освоены.

Всего за 2017 года и соответственно за 2016 год заключено 495 договора с предприятиями, организациями и предпринимателями на оказание услуги по санитарной очистке города,

Среднесписочная численность работников предприятия за 2017г. составила 92 человек, в 2016г. 94 человек.

Оказание услуг по санитарной очистке города и уборке придомовых территорий, тыс.руб.

Для поддержания удовлетворительного состояния города и качественного предоставления услуги по санитарной очистке, механизированной уборке города необходимо обновить автопарк предприятия: из 14-ти мусоровозов, имеющихся на предприятии, 10 ед. техники имеют 100% износ. Для улучшения качества предоставляемых услуг необходимо построить новые контейнерные площадки и приобрести спецтехнику.

**МУП «Производственный жилищно-ремонтный трест»**

Посещаемость бани ежегодно снижается. По сравнению с 2016 годом посещаемость бани снизилась на 6% - с 33 тысяч человек до 31 тысячи человек. Вместе с тем затраты на содержание постоянно растут. Общая сумма затрат за 2017 год выросла и составила 10259,0 тыс. руб., в 2016 году 9708,0 тыс.руб. На рост затрат повлияло повышение тарифов на электроэнергию, увеличение расходов на оплату труда. За 2017 год средний тариф для населения с учетом льготных категорий составил 218 руб. 57 коп. при себестоимости одной помывки - 342 руб. 45 коп.

Среднесписочная численность работающих за 2017 год составляет 26 человек.

**Комитет по имущественным и земельным отношениям**

За 2017 год в консолидированный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области поступило 27914,5 тыс. руб. неналоговых доходов от распоряжения земельными участками и муниципальным имуществом, из которых 69,8% составляют доходы местного бюджета муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области.

**Поступление неналоговых доходов за 2017 года в местный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Неналоговые доходы | Размер доходов, тыс. руб. | | Выполнение плана, % |
| План на 2017 год | Факт за 2017 год |
| Местный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области | | | |
| Аренда имущества | 1883,0 | 1575,1 | 83,7 |
| Продажа имущества | 0,0 | 651,5 | -- |
| Аренда земли | 9118,4 | 11219,6 | 123 |
| Продажа земли | 0,0 | 6030,0 | -- |
| **ИТОГО** | **11001,4** | **19476,2** |  |
| Местный бюджет муниципального образования Гагаринское городское поселение Гагаринского района Смоленской области | | | |
| Аренда имущества, поступления по договорам социального найма | 2061,3 | 2149,9 | 104,3 |
| Аренда земли | 3030,0 | 4719,5 | 155,8 |
| Продажа земли | 0,0 | 1568,9 | -- |
| **ИТОГО** | **5091,3** | **8438,3** | **--** |

**Поступление доходов от сдачи в аренду муниципального имущества в консолидированный бюджет муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателей | За 2016г.,  тыс.руб. | За 2017г.,  тыс.руб. | Темп роста (снижения), % |
| Поступило арендной платы | 5065,9 | 3725,0 | 73,5 |

Поступление арендной платы за муниципальное имущество за 2017 год снизилось по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 1340,9 рублей. Это снижение связано с расторжением договоров аренды, несвоевременной оплатой арендных платежей, снижением размера арендной платы отдельным арендаторам. Ежемесячно проводится мониторинг задолженности по арендной плате за аренду муниципального имущества.

За отчетный период направлены претензии должникам:

- ООО «Тирас» ( договор расторгнут 28.02.2017) – на сумму 1365,8 тыс. руб.;

- ИП Савинской Оксане Юрьевне – на сумму 46,8 тыс. руб.

**Поступление денежных средств в консолидированный бюджет Гагаринского района за аренду земельных участков, расположенных**

**на территориях поселений**

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Поступление в бюджет, факт, тыс.руб. | | План на 2017г., тыс. руб. | Выполнение плана, % |
|  |  |
| 2016г. | 2017г. |
| Консолидированный бюджет Гагаринского района | 17344,0 | 15939,1 | 12148,4 | 131,2 |
| в т.ч. от аренды земельных участков, расположенных на территории:  - Гагаринского г/п | 5529,2 | 4719,5 | 3030,0 | 155,8 |
| - сельских поселений | 6285,6 | 6500,1 | 6088,4 | 106,76 |
| Городской бюджет | 5529,2 | 4719,5 | 3030,0 | 155,8 |

За 2017 год в консолидированный бюджет Гагаринского района поступило на 1404,9 тыс.руб., или на 8,2% меньше, чем за 2016 год. Снижение поступлений арендной платы за земельные участки в бюджеты всех уровней за 2017 год по сравнению с аналогичным периодом 2016 года связано с расторжением договоров аренды и предоставлением земельных участков в собственность, а также с несвоевременной оплатой арендных платежей.

В 2017 году были расторгнуты договоры аренды с ООО «РусАрмСтрой», ООО «Арменайк», ООО «Метрум», ИП Гаспарян. Данные участки предоставлены в собственность.

Комиссией по рассмотрению споров о результатах определения кадастровой стоимости была пересмотрена кадастровая стоимость в сторону уменьшения 10-ти участков, сумма поступлений в результате снизилась на 200 ты. рублей.

По вопросу погашения задолженности с неплательщиками проводится активная работа. Проводятся сверки расчетов, выставляются счета и квитанции для оплаты, ведутся устные переговоры и переписка. Ежемесячно проводится мониторинг задолженности по арендной плате за землю, в результате которого выявляются договоры, задолженность по которым превысила 10 тыс. руб., для дальнейшей работы с должниками. За отчетный период в адрес должников направлено 30 претензий на 14108,2 тыс.руб.

За 2017 года было продано в собственность юридических и физических лиц земельных участков на сумму 5222,52 тыс. руб.**,** что ниже, чем за 2016 год, на 25,4%.

Средняя стоимость за 1 кв.м. в 2016 году 9,03 руб., в 2017 году – 2,00 руб.

Данное уменьшение средней стоимости произошло в связи с уменьшением доли земельных участков категории земель населенных пунктов, выкупаемых юридическими лицами и увеличением доли земельных участков из категории земель населенных пунктов, стоимость которых значительно ниже стоимости земель категории населенных пунктов.

За 2017 года выдано 35 согласий на передачу в безвозмездное пользование нежилых помещений общей площадью 3639,0 кв. м.

Доходы от сдачи в аренду муниципального имущества поступают непосредственно муниципальным предприятиям и учреждениям.

Одному субъекту малого предпринимательства оказана имущественная поддержка путем предоставления муниципальной преференции в виде уменьшения годовой арендной платы на 80%, а так же одному субъекту среднего предпринимательства оказана имущественная поддержка путем предоставления муниципальной преференции в виде уменьшения годовой арендной платы на 65%.

**ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ**

**МУНИЦИПАЛЬНЫХ УСЛУГ**

Задача органов государственного управления и органов местного самоуправления в повышении качества жизни населения состоит в создании комфортной среды проживания и предоставления соответствующих публичных услуг.

Функция предоставления государственных и муниципальных услуг населению является первичной функцией в деятельности органов государственного и муниципального управления. Именно по качеству оказания публичных услуг жители оценивают эффективность деятельности органов государственного управления и органов местного самоуправления.

Сегодня деятельность органов и должностных лиц государственного и муниципального управления направлена на повышение качества предоставления государственных и муниципальных услуг. Управление процессом организации и предоставлением государственных и муниципальных услуг является важнейшей составной частью государственного и муниципального управления.

Отношения, возникающие в связи с предоставлением государственных и муниципальных услуг, регулирует Федеральный закон от 27.07.2010 №210-ФЗ «Об организации и представлении государственных и муниципальных услуг».

Одним из направлений оптимизации процесса предоставления услуг населению является работа по предоставлению государственных и муниципальных услуг в электронном виде, цель данной работы - обеспечение доступности граждан к информации, взаимодействие различных структур и ведомств между собой и с населением посредством современных информационных ресурсов.

Переход к государственным и муниципальным услугам, оказываемым в электронном виде, сегодня является одним из приоритетов для правительства, органов исполнительной власти Российской Федерации и органов местного самоуправления.

В настоящее время в целях реализации механизмов упрощенной регистрации в федеральной государственной информационной системе «Единая система идентификации и аутентификации в инфраструктуре, обеспечивающей информационно-технологическое взаимодействие информационных систем, используемых для предоставления государственных и муниципальных услуг в электронной форме» (ЕСИА) в городе Гагарин функционируют несколько пунктов подтверждения простой электронной подписи, в том числе в Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области – отдел экономического развития и потребительского рынка. За подтверждением простой электронной подписи в отдел экономики обратилось 64 человека, данная услуга им была успешно оказана. На 01.01.2018 в Гагаринском районе зарегистрировано на Портале госуслуг 8842 человека.

Многофункциональный центр города Гагарин оказывает и осуществляет информирование по 27 муниципальным услугам (согласно дополнительному соглашению от 09.06.2016 № 01).

В связи с переходом на новую версию программы «Реестр государственных и муниципальных услуг (функций) Смоленской области» ранее занесенные на Портал данные по муниципальным услугам (Администрации района и сельских поселений) мигрировали в новую программу не в полном объеме или не мигрировали вовсе. В настоящее время ведется трудоемкая работа по актуализации всех муниципальных услуг , занесенных ранее на Портал. Занесены и опубликованы сведения в реестры и Административные регламенты 9-ти сельских поселений Гагаринского района (Ашковское, Акатовское, Баскаковское, Гагаринское, Ельнинское, Кармановское, Мальцевское, Никольское, Покровское), которые были утверждены, но не были опубликованы на Портале государственных и муниципальных услуг, (функций), это 66 муниципальных услуг и 17 функций, что отражается на Портале.

Постановлением Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области от 21.07.2017 №1073 (в ред. постановления от 05.12.2017 № 2017) утвержден новый Перечень муниципальных услуг, предоставляемых Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области. Всего в Перечне муниципальных услуг содержится 41 муниципальная услуга.

В 2017 году утверждено и опубликовано 15 Административных регламентов: 10 новых Административных регламентов Управления по строительству и ЖКХ, 2 новых Административных регламента Комитета по образованию, 3 новых Административных регламента Комитета по имущественным и земельным отношениям. Одновременно заносятся и все изменения в утвержденные регламенты по предоставлению муниципальных услуг, обновлены Административные регламенты: отдела экономического развития и потребительского рынка, архивного отдела.

**СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО**

В реестре сельскохозяйственных товаропроизводителей состоит 30 предприятий, три из которых не осуществляют производственную деятельность: ЗАО «Покров», АОЗТ им. Кирова, ООО «АПК «Гагаринский». Финансовое положение хозяйств характеризуется следующими показателями: из 21 хозяйства, представившего годовую отчетность, 10 прибыльных и 11 убыточных, в 2016 году было 8 прибыльных и 13 убыточных.

За 12 месяцев 2017 года сельхозпредприятиями реализовано продукции на сумму 847,9 млн. рублей, что на 122,2 млн. рублей больше, чем за 2016 год.

Всего объем произведенной продукции сельского хозяйства всеми категориями хозяйств (сельхозпредприятия, фермерские хозяйства, хозяйства населения) за 2017 год составил 1596,6 млн. рублей, 100,1% к уровню 2016 года.

В реализации «Программы по финансовому оздоровлению сельскохозяйственных товаропроизводителей Смоленской области» участвуют 2 хозяйства (ООО «Старо-Осиновское», СПК КХ «Величково»), сумма отсрочки по основному долгу составила 0,532 млн. рублей и сумма отсрочки за нарушение налогового законодательства (пени и штрафы) – 1,672 млн. рублей.

В целях обеспечения устойчивого развития сельских территорий Смоленской области, повышения занятости и уровня жизни сельского населения, увеличения производства продукции сельского хозяйства и повышения конкурентоспособности сельскохозяйственной продукции, производимой в Смоленской области, общий объем финансирования мероприятий, проводимых в рамках реализации долгосрочной областной целевой программы «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2014-2020 годы» в 2017 году составил 55299,1 тыс. руб., что по сравнению с соответствующим периодом прошлого года больше на 1587,1 тыс. руб. или на 3,0%.

В 2017 году субсидии из областного и федерального бюджетов были получены следующими сельскохозяйственными товаропроизводителями Гагаринского района на:

***приоритетное развитие отраслей животноводства***

- на повышение продуктивности в молочном скотоводстве ООО «ФХ «Добрыня» - 524,9 тыс. руб., СПК «Родоманово» - 1564,0 тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 10197,7 тыс. руб.;

- на возмещение части затрат на прирост поголовья молочных коров – ООО «ФХ «Добрыня» - 1575,0 тыс. руб.;

- на содержание племенных сельскохозяйственных животных: ООО «Кролъ и К» - 1555,2 тыс. руб.; СПК «Родоманово» - 1707,5тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» -8449,6 тыс. руб.;

- на содержание товарного маточного поголовья крупного рогатого скота мясных пород и их помесей: К(Ф)Х «Брызгалово»- 98,5тыс. руб., К(Ф)Х Геворгян К.Г. – 70,4 тыс. руб.

***на приоритетное развитие отраслей растениеводства***

Несвязанная поддержка в области растениеводства призвана возместить сельскохозяйственным товаропроизводителям (за исключением граждан, ведущих личное подсобное хозяйство) часть затрат на проведение агротехнических работ, облегчить подготовку к посевным и уборочным компаниям, стимулировать инвестиции в повышение урожайности и качества почв. Ее часто называют «погектарной», поскольку выплаты осуществляются по ставкам в расчете на 1 га посевной площади.

- на оказание несвязанной поддержки в области растениеводства: АО «АФ «Наша Житница»- 2380,5 тыс.руб., ЗАО «Рассвет» - 672,8 тыс. руб., ООО «Колос» - 238,8 тыс. руб., СПК «Баскаково» - 19,5 тыс. руб., СПК «Родоманово» - 1246,7 тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 2990,7 тыс. руб., К(Ф)Х «Брызгалово» - 30,6 тыс. руб., К(Ф)Х Титков А.А. – 190,7 тыс. руб.;

- на производство реализованной льнотресты (в переводе на льноволокно) – СПК КХ «Восток» - 3029,0 тыс. руб.;

- на оказание несвязанной поддержки в области производства льна - СПК КХ «Восток» -1000,0 тыс. руб.;

- на возмещение части затрат на приобретение сельскохозяйственной техники для производства сельскохозяйственной продукции – АО «АФ «Наша Житница» - 2238,6 тыс. руб., ООО «ФХ» Добрыня» - 1235,8 тыс.руб., СПК «Родоманово» - 1726,2 тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 658,5 тыс. руб.;

- на возмещение части затрат на приобретение элитных семян - АО «АФ «Наша Житница» - 719,8 тыс. руб., ООО «Колос» - 139,8 тыс. руб., СПК «Родоманово» - 234,9 тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 201,4 тыс.руб.;

- на возмещение части затрат на проведение агротехнических мероприятий, а также внесение мелиорантов (Мелиоранты – вещества промышленного или ископаемого происхождения, предназначенные для улучшения физико-химических свойств и повышения плодородия кислотных почв на мелиорируемых землях, вовлекаемых в сельскохозяйственный оборот): СПК «Родоманово» - 832,8 тыс. руб.

***повышение доступности кредитов для организаций АПК***

- на возмещение части затрат по уплате процентов по краткосрочным кредита по краткосрочным кредитам на производство продукции растениеводства и (или) животноводства: СПК «Родоманово» - 776,0 тыс. руб., СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 1730,4тыс. руб.;

- на возмещение части затрат по уплате процентов по инвестиционным кредитам: СПК «Родоманово» - 707,7 тыс. руб., СХПК колхоз - племзавод «Радищево» - 3546,8 тыс. руб.;

- на возмещение части затрат по уплате процентов за пользование кредитами малых форм хозяйствования: К(Ф)Х «Брызгалово»- 7,6 тыс. руб.

**РАСТЕНИЕВОДСТВО**

Общая площадь пашни, занятая сельскохозяйственными культурами, с учетом посевов озимых и многолетних трав, составила 37665 га, на 336 га больше, чем было в 2016 году.

Под урожай 2017 года сельхозпредприятиями посеяно 3976 га озимых зерновых, что на 298 га больше по сравнению с соответствующим периодом 2016 года, вспахано зяби 5761 га, что на 1476 га меньше 2016 года.

***Яровой сев в 2015-2017 годах***

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ед.  изм. | 2015г. | 2016г. | 2017г. | Рост(+),  снижение (-) (2017г. к 2016г.) |
| Всего посеяно | га | 12782 | 13232 | 12543 | -689 |
| в том числе: |  |  |  |  |  |
| -зерновые и зернобобовые | га | 7966 | 8434 | 7600 | -834 |
| -лен | га | 464 | 530 | 520 | -10 |
| -картофель | га | 15 | 19 | 8 | -11 |
| -однолетние травы и силосные культуры | га | 12318 | 856 | 1137 | +281 |
| Рапс | га | - | 280 | 300 | +20 |

Лен в 2016 году сеяли два хозяйства СПК КХ «Восток и ООО «Колос», в 2017 году только СПК КХ «Восток». Картофель выращивали: К(Ф)Х Дорожкина Л.А., К(Ф)Х Сандрыкин П.М., ИП Темиргереев Ш.П., К(Ф)Х) Кривонис В.Т.

Рапс выращивали: ЗАО «Рассвет», ООО «Воробъево» и охотхозяйства.

Наибольший объем посеянных зерновых и зернобобовых в АО «АФ «Наша житница» - 2283 га (2016г.- 2444 га), СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 1920 (2016г. - 1884 га), ЗАО «Рассвет» - 450 га (2016г. - 400 га) ООО «Колос» - 380 га (2016г. - 209 га), СПК «Родоманово» -282 га (2016 г. - 571).

Под весенний сев вывезен 65,1 тонн органических удобрений на площадь 2635 га и 0,4 тыс. тонн минеральных удобрений в действующем веществе на площадь 6125 га.

В результате неблагоприятных погодных условий (вымокание) произошла полная гибель зерновых и зернобобовых культур в ЗАО «Рассвет на площади 40 га, в АО «АФ «Наша житница» - на площади 95 га. В СХПК колхоз-племзавод «Радищево» (площадь 90 га) часть посевов зерновых и зернобобовых культур были использованы на корм скоту как зеленый корм, часть пошла на заготовку силоса.

**Показатели деятельности сельскохозяйственных предприятий**

**в 2015-2017 годах**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Ед. изм. | 2015г. | 2016г. | 2017г. | Рост (+),  снижение (-) (2017г. к 2016г.) |
| Валовый сбор зерна в бункерном весе | тонн | 26452 | 24124 | 26126 | +2002 |
| Урожайность: |  |  |  |  |  |
| Зерно (АФ «Наша Житница») | ц/а | 47,7 | 31,5 | 34,5 | -3,0 |
| Льноволокно | ц/га | 9,2 | 9,8 | 9,6 | -0,2 |

**ЖИВОТНОВОДСТВО**

По состоянию на 01.01.2018 года поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий увеличилось на 115 голов или на 1,7% и составило 6939 голов, поголовье коров выросло на 11 голов или на 3,7% и составило 3097 голов.

Разведением крупного рогатого скота в районе занимаются 8 сельскохозяйственных предприятий.

На долю сельскохозяйственных предприятий приходится 85,4% общего поголовья крупного рогатого скота района, в том числе СХПК колхоз-племзавод «Радищево» - 55,8% от общего поголовья крупного рогато скота района.

Сократили поголовье крупного рогатого скота в 2017 году СХПК колхоз - племзавод «Радищево» - на 240 голов (поголовье коров при этом осталось на уровне 2016 года и составило 1600 голов), СПК КХ «Пречистое» - на 75 голов, СПК «Баскаково» - на 3 головы, АОЗТ им. Пушкина - на 25 голов, ООО Агрофирма «Сежа» - на 11 голов. АО «АФ «Наша Житница» сократило поголовье крупного рогатого скота на 40 голов.

Поголовье крупного рогатого скота увеличили: СПК «Родоманово» - на 86 голов, ООО ФХ «Добрыня» - на 227 голов.

Производство молока в хозяйствах всех категорий на 01.01.2018 года составило 15651,8 тонн, в том числе в сельскохозяйственных предприятиях – 12874,8 тонн. Надой на одну корову в сельскохозяйственных организациях за 12 месяцев 2018 года составил 5615 кг или 101,0% к уровню прошлого года, выше среднеобластного показателя в 1,2 раза. По продуктивности скота в сельскохозяйственных организациях Гагаринский район находится на третьем месте после Вяземского и Глинского районов, где надой соответственно составил 6814 кг и 5739 кг. По Смоленской области надой на одну корову в среднем составил 4601 кг.

С целью обмена опытом по совершенствованию производства молочной продукции, повышения престижа профессии оператора машинного доения, престижа работы на селе, в августе 2017 года в СПК «Родоманово» состоялся XXVI-й областной конкурс операторов машинного доения. «С помощью таких конкурсов мы возвращаем традиции, когда Смоленщина славилась не только молочными реками, но и твердыми сырами, что является визитной карточкой региона, пытаемся довести до населения, что наша продукция, наше сырье - самое качественное» - отметила начальник Департамента Смоленской области по сельскому хозяйству и продовольствию Т. И. Рыбченко, открывая конкурс. Конкурс проводился в четыре этапа: 1.санитарная оценка качества молока, 2.разборка и сборка доильного аппарата, 3.процесс доения, 4.теоретическая подготовка. В конкурсе участвовало 19 человек из 18 районов области. На правах принимающей стороны Гагаринскому району позволили номинировать двух доярок: Н. Ильина - СХПК колхоз-племзавод «Радищево» и Г.Иванова - СПК «Родоманово». Победителем конкурса вновь стала В. Игнатова СПК «Дружба» Починковского района.

Во всех категориях хозяйств произведено 3555,7 тонн мяса, в сельскохозяйственных организациях - 2890,8 тонн, т.е. в 1,5 раза больше чем за 12 месяцев 2016 года.

**Основные показатели производства сельскохозяйственной продукции**

**за 12 месяцев 2017 года**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование  показателя | В хозяйствах всех категорий | | Темп роста  в % | В том числе: | | | | | | | | |
| С/х предприятия | | | Фермерские хозяйства | | | Хозяйства населения | | |
| 2016 | 2017 |
| 2016 | 2017 | Темп роста, в % | 2016 | 2017 | Темп роста,  в % | 2016 | 2017 | Темп роста,  в % |
| Наличие крупного рогатого скота | 6824 | 6939 | 101,7 | 6006 | 5925 | 98,7 | 226 | 387 | 171,2 | 592 | 627 | 105,8 |
| Мясо, тонн | 2565 | 3556 | 138,6 | 1919 | 2891 | 150,6 | 35 | 20 | 59,0 | 611 | 644 | 105,5 |
| Молоко, тонн | 15112 | 15652 | 103,6 | 12621 | 12875 | 102,0 | 59 | 135 | В 2,3р | 2432 | 2642 | 108,6 |
| Яйца, тыс. шт. | 4654 | 4094 | 88,0 | - | - | - | 12 | 10 | 83,1 | 4642 | 4085 | 88,0 |
| Зерно, тонн | 25136 | 23172 | 107,6 | 25100 | 23159 | 92,3 | 22 | - | - | 14 | 13 | 90,7 |
| Картофель, тонн | 12289 | 11452 | 93,2 | 82 | 4 | 4,9 | - | 38 | - | 12207 | 11410 | 93,5 |
| Овощи, тонн | 4301 | 3824 | 88,9 | 6 | 5 | 83,3 | - | - | - | 4295 | 3819 | 88,9 |

**ФИНАНСЫ**

В консолидированный бюджет региона в течение 2017 года поступило налоговых доходов и неналоговых платежей в сумме 1433,4 млн. руб., в том числе в областной – 1051,2 млн. руб., в местный – 382,2 млн. руб.

Из средств федерального бюджета, в связи со строительством новых предприятий и вводом основных средств, инвесторам ежегодно возмещается налог на добавленную стоимость.

***Млн. рублей***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Налоги и налоговые платежи | Отчетный период | | | Темп роста (снижения) *2017 г. к 2016 г.,* % |
| 2015 | 2016 | 2017 |
| Доходы (областной+местный) всего, | 1069,7 | 1594,4 | 1433,4 | 89,9 |
| в том числе: |  |  |  |  |
| налог на прибыль организаций | 242,0 | 664,1 | 347,3 | 52,3 |
| налог на доходы физических лиц | 485,0 | 602,3 | 751,5 | 124,8 |
| налоги на имущество, | 268,0 | 287,6 | 317,5 | 110,4 |
| в том числе |  |  |  |  |
| - налог на имущество организаций | 186,6 | 209,3 | 233,3 | 111,5 |
| - земельный налог | 39,2 | 38,8 | 37,2 | 95,9 |
| - транспортный налог | 34,7 | 32,2 | 36,9 | 114,6 |
| единый налог на вмененный доход | 23,7 | 18,8 | 17,4 | 92,6 |
| налог по патентной системе | 4,8 | 4,8 | 6,9 | 143,8 |
| налог при упрощенной системе налогообложения | 44,7 | 40,4 | 46,2 | 114,4 |
| **ВСЕГО** налоговые и неналоговые доходы уплаченные предприятиями, организация-ми и ИП во все уровни бюджета на территории Гагаринского района (с учетом, возмещения НДС из федерального бюджета) | **733,8** | **589,4** | **1427,0** | **в 2,4 раза** |
| в том числе |  |  |  |  |
| В федеральный бюджет | -335,9 | -1005,0 | -6,4 | 4,2 |
| В областной бюджет | 792,4 | 1273,7 | 1051,2 | 86,5 |
| В местный бюджет | 277,3 | 320,7 | 382,2 | 129,1 |

Поступления налога на доходы физических лиц выросли на 149,2 млн.руб., однако снизилось поступление налога на прибыль организаций, земельного налога и единого налога на вмененный доход для отдельных видов деятельности.

В бюджет муниципального образования «Гагаринский район» в 2017 году поступило доходов (налоговых, неналоговых, безвозмездных поступлений) 712,2 млн.рублей, из них 421,9 млн.рублей или 59,2% - это безвозмездные поступления из других бюджетов и 40,8% или 290,3 млн.рублей – собственные доходы.

Налог на доходы физических лиц в структуре собственных доходов района составляет 78,5%, за 2017 год поступило НДФЛ 227,9 млн.рублей.

В 2017 году налогов на совокупный доход (ЕНВД, единый сельхозналог, налог по патентной системе налогообложения) поступило 25,08 млн.руб., налога на добычу полезных ископаемых 3,1 млн.руб.,

Поступление доходов от использования имущества, находящегося в муниципальной собственности за истекший период составило 12,9 млн.рублей, что на 592,5 тыс.руб. меньше, чем в 2016 году.

По сравнению с 2016 годом, в 2017 году наблюдалось снижение поступлений арендной платы за земельные участки в связи с расторжением договоров аренды и предоставлением земельных участков в собственность, пересмотром кадастровой стоимости земельных участков Комиссией по рассмотрению споров о результатах определения кадастровой стоимости при Управлении Росреестра по Смоленской области в сторону уменьшения, изменением ставки арендной платы за земельные участки, несвоевременной оплатой арендных платежей арендаторами.

В структуре доходов бюджета за 2017 год безвозмездные средства составили 421,9 млн.руб., из них дотаций-40,05 млн.руб., субсидий-53,2 млн.руб., субвенций-324,6 млн.руб.

Расходная часть бюджета освоена на 98,7 % к уточненному годовому плану.

Освоение средств в разрезе основных отраслей составило:

- «общегосударственные вопросы» - 96,6% или 58,7 млн.руб.,

- «национальная безопасность и правоохранительная деятельность – 92,1% или 0,32 млн.руб.,

- «жилищно-коммунальное хозяйство» - 99,7% или 45,5 млн.руб.,

- «образование» - 99 % или 497,8 млн.руб.,

- «культура» - 100% или 53,4 млн.руб.,

- «социальная политика» - 97,3% или 55,2 млн.руб.,

- «физическая культура и спорт» - 99,9 % или 12,9 млн.рублей.

**ИНВЕСТИЦИИ**

За 2017 год объём инвестиций по полному кругу предприятий муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области составил 1182,7 млн.руб. (2016 год– 9151,3 млн.руб.).

Крупными и средними предприятиями и организациями в отчетном 2017 году освоено инвестиций в основной капитал в сумме 923,95 млн. рублей, что составило 10,5 % от уровня 2016 года (8683,4 млн. руб.). Резкое снижение объемов обусловлено завершением в 2016 году реализации инвестиционного проекта ООО «ЭГГЕР ДРЕВПРОДУКТ ГАГАРИН» «Строительство завода МДФ». В 2017 года данным предприятием было проведено благоустройство внутренней территории завода (асфальтирование площадок), приобретено дополнительное оборудование для основной деятельности, транспортные средства, офисная техника, возведен ряд производственных построек для цеха по производству напольных покрытий, прессования и ламинирования, линии шлифования. В числе инфраструктурных объектов: электроподстанция, сушилка и котельная, работающая на биомассе. На период 2018-2019 годы рассматривается вопрос об установке VI-ой линии ламинирования и III-ей линии импрегнирования декоративной бумаги.

Предприятия Гагаринского района увеличили объем инвестиций в основной капитал за счет средств, направленных на:

- модернизацию производства (ООО «Мобил К», ВГТС АО «Мосводоканал» Гагарин, ООО «Гагаринский машиностроительный завод», Филиал АО «Стройтрансгаз» в г.Гагарин, ООО «Биотек» ),

- приобретение автотранспортных средств (ЗАО «Классен-Рус», ОАО «Гагаринский хлебозавод», ЗАО «Рук Цук Рус», Гагаринский филиал СОГБУ «Смоленскавтодор»),

- перевода поголовья скота в основное стадо (СХПК колхоз-племзавод «Радищево»),

- формирования нематериальных активов (ООО ТРЦ «Гагаринский»).

ОАО «Гагарин-Останкино» в отчетном периоде ввело в эксплуатацию здание магазина и физкультурно-оздоровительного комплекса.

ЗАО «Гагаринконсервмолоко» проведена реконструкция гаражей и основного корпуса предприятия, в стадии разработки ПСД для строительства локальных очистных сооружений, приобретен и установлен усреднитель- установка для обеззараживания сточных вод.

ГУЧ «Управление капитального строительства» освоены бюджетные инвестиции на строительство межпоселкового газопровода высокого давления до деревни Ивино Гагаринского района Смоленской области.

МУП «Горводоканал» приобретены материальные ценности и проведена реконструкция сетей водоснабжения Центрального водозабора г.Гагарин.

ОГБУЗ «Гагаринская ЦРБ» приобретены два аппарата УЗИ для детского и терапевтического отделений стационара.

За счет средств областного бюджета проведена реконструкция стадиона МБОУ «Средняя школа №1 им. Ю.А.Гагарина» на сумму 13,7 млн.руб.

Филиалом ПАО «МРСК-Центр» г.Гагарин осуществлена реконструкция ограждения подстанции ПС «Трубная» - оснащение точками автоматизированной информационно-измерительной системы контроля и учета электроэнергии.

В 2017 году проведен ребрендинг трех магазинов розничной торговой сети «Пятёрочка». Объём освоенных инвестиций- 85,5 млн. руб.

Сельскохозяйственный производственный кооператив «Родоманово» осуществляет реализацию инвестиционного проекта «Модернизация существующей фермы и строительство нового объекта с доильным залом, телятником и родильно-сухоствойным блоком». Предприятие осуществляет деятельность с 2012 года. В 2016 году получен статус племенного репродуктора по разведению КРС бурой швицкой породы. По состоянию на 01.01.2018 г. в хозяйстве 950 голов КРС. В период 2018-2019 год запланировано увеличение поголовья до 1200-1400 с последующей продажей нетелей бурой швицкой породы ежегодно в количестве не менее 400-сот голов. СПК в своей деятельности использует технологию выращивания молодняка «холодным методом»- телята живут в металлических домиках по 15 голов и разделены на группы по половому признаку. В настоящее время ведется строительство контрольного двора для раздоя первотелок на 140 голов. Предприятие имеет статус «сельскохозяйственный товаропроизводитель», участник областной государственной программы «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков с/х продукции, сырья и продовольствия в Смоленской области» на 2014-2020 годы, получатель государственной поддержки: предоставлены субсидии на повышение продуктивности в молочном скотоводстве, возмещение процентной ставки по инвестиционному кредиту, оказание несвязной поддержки в области растениеводства, содержание племенных с/х животных.

На территории Самуйловского сельского поселения Гагаринского района планируется к реализации инвестиционный проект «Строительство учебного центра ведомственной охраны государственной Корпорации «РОСТЕХ». Подразделение будет осуществлять профессиональную подготовку и повышение квалификации сотрудников ведомственной охраны Корпорации «РОСТЕХ», ведомственной пожарной охраны и частных предприятий, задействованных в обеспечении безопасности предприятий и организаций, принадлежащих Корпорации. В настоящее время инвестором ведется подготовка градостроительной и проектной документации для строительства, внесены изменения в Схему территориального планирования Гагаринского района, в Генеральный план и Правила землепользования и застройки Самуйловского сельского поселения. Освоение запланированных объемов инвестиций в 2017 году не осуществлялось в связи с увеличением сроков оформления пакета документов, необходимых для начала реализации проекта.

По итогам 2017 года муниципальное образование «Гагаринский район» Смоленской области занимает 5-е место среди муниципальных районов Смоленской области. Выполнение прогнозных показателей объемов инвестиций в основной капитал организаций, не относящихся к субъектам малого предпринимательства, по итогам 2017 года составило 121 %.

Субъектами малого предпринимательства за 2017 год освоено инвестиций в сумме 258,7 млн.руб., что составило 59,3 % от уровня 2016 года (435,9 млн.руб.). Причиной снижения освоенных инвестиций в данной категории субъектов бизнеса стало завершение в 2016 года модернизации свиноводческой фермы» ООО «Мясной разгуляй» в с.Карманово.

Основные инвесторы, реализующие проекты в секторе «малый бизнес», на территории Гагаринского района- ООО «Кролъ и К», АО «Наша житница», ООО «Эдеско», ИП Сметанин.

В отчетном периоде ООО «Кролъ и К» активно продолжало расширение существующего производства и реализовывало IV-ую очередь инвестиционного проекта «Расширение существующей кролиководческой фермы до 15 162 голов кроликоматок». Завершены строительные работы, проведены коммуникации, поставлено оборудование для разведения кроликов. В настоящее время идет подготовка документации на получение разрешения на ввод объектов в эксплуатацию.

АО «Наша житница» реализует сельскохозяйственный проект, предусматривающий строительство площадки для откорма поголовья КРС - в стадии проектирования и проработки вопрос привлечения кредитных ресурсов.

ООО «Эдеско»- завод по переработке резинотехнических изделий - в отчетном периоде проводились мероприятия по разработке и согласованию документации для строительства многофункциональной зоны придорожного сервиса. Срок завершения - ориентировочно не ранее I-го квартала 2018 года.

Индивидуальным предпринимателем Сметаниным И.Н. реализуется проект «Новая семейная ферма». Проект включает строительство ферм для содержания КРС молочного направления на 140 голов дойного стада со шлейфом - молодняк КРС до растёла, обустройство пастбищ и сенокосов для обеспечения кормовой базы, строительство цеха по переработке молока с объёмом производства до 10 тонн в сутки. В 2017 году завершена реконструкция фермы, установлены две робототехнические системы добровольного доения, завезено 68 осемененных нетелей.

В структуре источников инвестиций по организациям, не относящимся к субъектам малого предпринимательства, наибольший удельный вес занимают привлеченные средства предприятий – 64,6 %, доля собственных средств составила 35,4 %.

Существенный вклад для привлечения инвесторов на территорию района вносит Администрация муниципального образования «Гагаринский район» и предлагает для реализации инвестиционных проектов следующие аспекты своего участия:

* Организация и обеспечение сопровождения инвестиционного проекта на всех стадиях его реализации на уровне структурных подразделений Администрации муниципального образования «Гагаринский район», областных органов исполнительной власти, а также федеральных органов власти находящихся на территории района. (Налоговая инспекция, Роспотребнадзор, пожарный надзор, экология и другие).
* Предоставление необходимой и достоверной информации для реализации инвестиционного проекта.
* Доступность для инвестора банка данных об инвестиционных возможностях муниципального образования.
* Льготные ставки арендной платы:

- Земельные участки, предоставленные для реконструкции, расширения, строительства (за исключением объектов жилищного строительства, промышленного назначения, коммунального хозяйства, транспорта, материально-технического, продовольственного снабжения, сбыта и заготовок, сооружений сотовой связи, баз, складов, ангаров) на период проведения проектно-изыскательских работ, строительства, реконструкции, расширения, но не более чем на 3 года 1 %.

* Понижающие коэффициенты к ставкам арендной платы:

- земельные участки для размещения и эксплуатации построенных объектов в течение первого года ввода их в эксплуатацию – 0,5.

* Предоставление муниципального имущества в аренду и (или) безвозмездное пользование без проведения торгов, формирование, ведение, обязательное опубликование перечня муниципального имущества, являющегося собственностью муниципального образования, предназначенного для передачи во владение и (или) пользование субъектам малого и среднего предпринимательства.
* Предоставление во владение и (или) в пользование на долгосрочной основе муниципального имущества, включенного в перечни, субъектам малого и среднего предпринимательства и организациям, образующим инфраструктуру поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства в порядке предоставления муниципальных преференций.
* Предоставление муниципальных преференций в виде снижения размера

арендной платы в соответствии с муниципальными программами, содержащими мероприятия, направленные на развитие малого и среднего предпринимательства.

* Преимущественное право субъектов малого и среднего предпринимательства

на приобретение муниципального имущества в соответствии с ФЗ от

22.07.2008 №159-ФЗ «Об особенностях отчуждения недвижимого

имущества, находящегося в государственной собственности субъектов

РФ или в муниципальной собственности и арендуемого субъектами

малого и среднего предпринимательства, и о внесении изменений в

отдельные законодательные акты РФ.

В течение 2017 года Главой муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области и руководителями профильных отделов проведено 60 переговоров с инвесторами. Рассматриваются к реализации проекты в сфере сельского хозяйства, жилищного строительства, производственной деятельности, туристического комплекса.

В отчетном 2017 году введено в эксплуатацию 25761 кв.м. общей площади жилых домов (64% к уровню 2016 года), что обусловлено банкротством застройщика ООО «Гагаринжилстрой», повлекшем увеличение сроков сдачи строящихся многоквартирных домов в микрорайоне «Восточный».

**ДОРОЖНОЕ ХОЗЯЙСТВО И ТРАНСПОРТ**

Дорожное хозяйство Российской Федерации является одним из элементов транспортной инфраструктуры, который обеспечивает конституционные гарантии граждан на свободу передвижения и делает возможным свободное перемещение товаров и услуг. Наличием и состоянием сети автомобильных дорог общего пользования определяется территориальная целостность и единство экономического пространства.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области протяженность автомобильных дорог с твердым покрытием составляет 862,714 км.

Общая протяженность автомобильных дорог Гагаринского района – 1229,114 км, в том числе:

- дороги федерального значения – 31,7 км;

- дороги регионального значения – 548,22 км;

- дороги местного значения – 634,8 км;

- дороги ведомственного значения – 14,39 км.

Автодороги общего пользования: «Беларусь-Темкино», «Подъезд к г. Гагарин», «Гагарин – Пречистое - Карманово», «Сабурово – Ельня – Лебёдки - граница с Тверской областью» - это дороги с твердым покрытием. Они обеспечивают перевозки грузов и пассажиров Темкинского и Гагаринского районов, соединяют населенные пункты этих районов с федеральной автомобильной дорогой Москва – «Беларусь» М-1. Автомобильная дорога общего пользования «Сабурово – Ельня – Лебёдки - граница с Тверской областью», соединяет населенные пункты Гагаринского районов с федеральной автомобильной дорогой «Москва – Рига» М-9.

В рамках утвержденной муниципальной программы «Комплексное развитие транспортной инфраструктуры муниципального образования Гагаринское городское поселение «Гагаринский район» Смоленской области» на 2017-2019 годы в 2017 году было запланировано 108 587,4 тыс. рублей, фактически освоено 101107,8 тыс. рублей, в том числе:

- по подпрограмме «Обеспечение безопасности дорожного движения на территории муниципального образования Гагаринское городское поселение Гагаринского района Смоленской области» на 2017-2019 годы – 1 283,9 тыс. рублей;

- выполнены работы по приобретению и установке дорожных знаков на сумму - 08,1 тыс. рублей;

- выполнены работы по устройству искусственных неровностей по ул. Гагарина д. 46, ул. Ленина д.7 и д.46, ул. Советская д.46, на сумму - 403,3 тыс. рублей;

- проведено весеннее обследование автомобильных дорог местного значения (ООО «ДорМостПроект») на сумму - 50,0 тыс. рублей.

- по подпрограмме «Совершенствование и развитие автодорог местного значения на территории муниципального образования Гагаринское городское поселение Гагаринского района Смоленской области» на 2017-2019 годы освоено – 50 541,6 тыс. рублей:

- за счет субсидий из дорожного фонда Смоленской области – 33 327,0 тыс. рублей;

- местный бюджет и средства муниципального дорожного фонда – 17 214,6 тыс. рублей.

- выполнен ямочный ремонт асфальтобетонного покрытия автодорог асфальтобетонной смесью и струйно-инъекционным методом по ул. Ленина, ул. Советская, 50лет ВЛКСМ, ул. Гагарина, ул. Ленинградская набережная, ул. Строителей, ул. Гагарина, пер. Пионерский, пер. Студенческий, ул. Стройотрядовская, ул. им. 26 Бакинских комиссаров на сумму – 1 987,4 тыс. руб.;

- выполнен ремонт асфальтобетонного покрытия автодорог по ул. Мира, ул. Заводская, ул. Пролетарская, ул. Л. Толстого, ул. Маяковского, ул. им. 26 Бакинских комиссаров, ул. Матросова, ул. Строителей, ул. 50 лет ВЛКСМ, ул. Советская, Воинский проезд на сумму – 36 126,4 тыс. рублей;

- выполнен ремонт песчано-гравийного покрытия части улиц Игоря Сорнева, Калужская, Железнодорожная, Партизанская, Веры Засулич, Лесная, Волкова, Герцена, пер. Смоленский, Королева на сумму – 1 887,1 тыс. рублей;

- выполнено строительство внутриквартальных проездов для ИЖС на сумму – 5 457,6 тыс. рублей;

- выполнено устройство и ремонт тротуаров по ул. Строителей, им. 26 Бакинских комиссаров, на сумму – 577,8 тыс. рублей;

- выполнен ремонт асфальтобетонного покрытия придомовых территорий по пер. Студенческий д. 7-а, ул. Строителей д.46 на сумму – 935,7 тыс. рублей;

- выполнено устройство трубопереездов и ливнёвой канализации по ул. Свердлова, пер. Белорусский, от ул. Калужская до ул. Раевского на сумму – 1 049,7 тыс. рублей;

- выполнен ремонт и установка остановочных автопавильонов – 787,7 тыс. рублей;

- выполнен ремонт перильного ограждения на мосту по ул. Ленина – 859,3 тыс. рублей.

по подпрограмме «Содержание улично-дорожной сети и мест общего пользования на территории муниципального образования Гагаринское городское поселение Гагаринского района Смоленской области» на 2017-2019 годы фактическое освоение средств составило 49 282,3 тыс. рублей, в том числе:

- зимнее и летнее содержание улично-дорожной сети города на сумму 14 061,1 тыс. рублей (содержание ливневой канализации на сумму – 268,8 тыс. рублей, механизированная и ручная уборка на сумму – 11 452,6 тыс. рублей, посыпка автодорог песко-соляной смесью на сумму – 2 339.7 тыс. рублей);

- выполнены работы по содержанию и расширению сети уличного освещения города Гагарин на сумму – 14 317,2 тыс. рублей;

- выполнены работы по содержанию мест общественного пользования города (озеленение, благоустройство, ремонт, уборка, содержание парка и пляжа на сумму 20 904.0 тыс. рублей).

Для обеспечения безопасности перевозок детей школьными маршрутами 26-27 апреля 2017 года и 29-30 августа 2017 года, проведено обследование школьных автобусных маршрутов комиссией в составе представителей Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области, Комитета по образованию, ОГИБДД МО МВД России «Гагаринский», Гагаринского филиала СОГБУ «Смоленскавтодор». По результатам проверки составлен соответствующий акт и приняты меры по устранению выявленных недостатков.

За 12 месяцев было проведено 6 совещаний районной комиссии по обеспечению безопасности дорожного движения, на котором были рассмотрены вопросы:

- о состоянии аварийности на автодорогах района и принимаемых мерах по повышению безопасности дорожного движения;

- об организованных перевозках детей автобусами, в том числе применения уведомительного порядка таких перевозок;

- об ограничении движения автотранспорта на период весенней распутицы;

- о состоянии детского дорожного транспортного травматизма и мерах по повышению безопасности детей на улицах и дорогах района в связи с окончанием учебного года;

- о выполнении плана мероприятий по снижению аварийности в местах концентрации ДТП на автодорогах общего пользования регионального и местного значения.

Доля населения, проживающего в населенных пунктах, не имеющих регулярного автобусного и железнодорожного сообщения с г. Гагарин, в общей численности населения муниципального района составляет 1,94 %.

Транспортное обслуживание населения, согласно заключенным договорам на использование муниципальной маршрутной сети на территории Гагаринского района, осуществляют два автотранспортных предприятия. В предоставлении услуг по перевозке пассажиров участвуют:

- ООО «Трансгеосервис» (городские маршруты);

- ООО "Бус - Лайн" (внутрирайонные маршруты);

С 1 июня 2017 года было внесено изменение в маршрут движения автобуса №109 «Гагарин-Акатово-Пышково». Согласно изменениям автобус ежедневно, два раза в день (утро, вечер) заезжал в д. Воробьево.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области в период с 11.09.2017 по 13.09.2017 был проведен мониторинг пассажиропотока по маршруту № 109 «Гагарин-Акатово-Пышково». По результатам данных контрольных мероприятий установлено, что пассажиропоток до д. Воробьево за период осуществления мониторинга составил – 0 человек, из. д. Воробьево до г. Гагарин – 2 человека.

В связи с крайне низким пассажиропотоком, сохранять данный маршрут нецелесообразно, поэтому Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области было принято решение об отмене с 01.11.2017 заезда в д. Воробьево на маршруте «Гагарин-Акатово-Пышково».

Действующее расписание автотранспорта размещено на официальном сайте Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области www.rodinagagarina.ru.

**ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЙ РЫНОК**

Потребительский рынок – обслуживает в основном сферу личностного потребления населения и представляет собой сложную систему взаимодействия продавцов и покупателей.

В связи с этим сформировалась динамичная конкурентная среда, высокая предпринимательская и инвестиционная активность. Растет число и разнообразие предприятий торговли, а также организаций по оказанию услуг в общественном питании и бытовом обслуживании, что непосредственно должно стимулировать рост экономики.

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области заметно возросло количество хозяйствующих субъектов различных организационно-правовых форм, работающих в сфере потребительского рынка. От деятельности этих предприятий зависит благополучие потребителя, а также экономическая и социальная стабильность района.

В целях развития и укрепления социальной сферы, потребителям должна быть предоставлена возможность использовать личные полученные доходы на приобретение качественных и безопасных товаров, работ, услуг.

Дислокация торговых объектов на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области включает:

- 93 объекта по оказанию бытовых услуг;

- 68 объектов общественного питания (открытой и закрытой сети);

- 9 объектов оптовой торговли;

- 663 объекта торговли из них 491 ед. стационарных объектов, 172 ед. нестационарных объектов;

Торговая площадь объектов всего, составляет – 38650,1 кв.м из них: площадь стационарных объектов – 36443,7 кв.м, нестационарных объектов – 2206,4 кв.м.

Обеспеченность торговыми площадями – 813,3 кв.м/1000 чел., при минимальном нормативе обеспеченности торговыми площадями в соответствии с методикой расчета Минпромторга РФ – 544 м. кв.м/1000 чел.

Сведения

о новых магазинах, введенных в 2017 году на территории

муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование и организационно правовая форма предприятия | | Адрес магазина | Специализация | Площадь торгового объекта  (кв. м.) | |
| 1 | 2 | | 3 | 4 | 5 | |
| 1 | ООО «Агроторг» | | д. Никольское, Гагаринский район | Смешанный ассортимент | 230 | |
| 2 | ООО «Агроторг» | | г. Гагарин, ул. Гагарина, д.89 | Смешанный ассортимент | 325 | |
| 3 | ООО «Агроторг» | | г. Гагарин, ул. Гагарина, д. 48 | Смешанный ассортимент | 280 | |
| 4 | Магазин «Бристоль» | | г. Гагарин, ул. Строителей, д.40 | Алкогольная продукция | 85 | |
| 5 | Магазин «Империя» | | г. Гагарин, ул. Ленина, д.7 | Автозапчасти | 48 | |
| 6 | Магазин «Умка» | | Г. Гагарин, ул. Советская, д.1 | Детские товары | 52 | |
|  | | | | | | |
| Итого магазинов (ед.) | | 6 |  | Всего площадь торговых объектов (кв. м.) | | 1020 |
| из них: | |  |
| продовольственных | | 1 | в том числе по продаже: | |  |
| непродовольственных | | 2 | продовольственных товаров | | 835 |
| смешанных | | 3 | непродовольственых товаров | | 100 |

На территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области утверждена Схема нестационарных торговых объектов, в которую по состоянию на 01.01.2018 внесено 172 объекта, кроме того, в Схеме утверждено 10 мест под торговые объекты на перспективу.

Для торговли бахчевой и плодовоовощной продукцией в летний период в Схеме нестационарных торговых объектов выделено 12 мест на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области.

Администрацией муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области 22 июня 2017 года был проведен конкурсный отбор на право размещения нестационарных торговых объектов, носящий сезонный характер, на территории Гагаринского городского поселения Гагаринского района Смоленской области.

По итогам конкурсного отбора на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области заключено с победителями конкурса 7 договоров на период торговли (с 01.07.2017г. по 31.10.2017г.) по продаже плодоовощной и бахчевой продукцией по следующим адресам:

- ул. Строителей в районе д.155;

- ул. Петровская аллея;

- ул. 50 лет ВЛКСМ около магазина «Электротовары»;

- ул. Петра Алексеева;

- ул. Ленина около д.13;

- ул. Мелиоративная, около магазина «Радуга»;

- ул. Стройотрядовская около автостоянки.

Оборот розничной торговли по крупным организациям и субъектам среднего предпринимательства на территории Гагаринского района за 12 месяцев 2017 года составил 3150,5 млн. рублей, темп роста – 113,8% к прошлому году, оборот розничной торговли продовольственными товарами 805,8 млн. рублей, темп роста –131,7%, объем платных услуг составил 17,7 млн. рублей, 98,4% к прошлому году.

Отделом экономического развития потребительского рынка Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области постоянно оказывается информационная и консультационная поддержка субъектам МСП по вопросам размещения нестационарных торговых объектов на территории г. Гагарин и сельских поселений.

**БЕЗОПАСНОСТЬ И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ПОРЯДОК**

Развитие криминогенной обстановки на обслуживаемой территории МО «Гагаринский» за 2017 года характеризуется ростом количества зарегистрированных преступлений на 6%, в т.ч. тяжких и особо тяжких составов на 23%. Незначительно снизилась общая раскрываемость преступлений с 66% до 59,8%, в том числе по тяжким и особо тяжким с 60% до 47,9%.

Количество зарегистрированных грабежей снизилось с 22 до 7, разбойных нападений с 5 до 1.

Выросло количество выявленных преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотиков с 17 до 54 , в т.ч.со сбытом наркотиков с 5 до 31 , выявлен факт содержания наркопритона. Общий процент раскрываемости данного вида преступлений равен 100%.

На территории оперативного обслуживания Межмуниципального отдела остался неизменным уровень преступлений, совершенных в общественных местах – 167 случаев, в т.ч. на улицах – 116 случаев, что выше уровня прошлого года на 19,6%.

Количество преступлений, совершенных в состоянии алкогольного опьянения сократилось на 8,2%.

Удалось переломить негативную тенденцию с «рецидивной преступностью», так количество преступлений, совершенных лицами ранее совершившими преступления, сократилось с 156 до 150.

В последнее время увеличились случаи мошенничества с использованием информационно-телекоммуникационных систем, банковских карт и банкоматов. Рост числа совершенных мошенничеств с 47 до 57.

Для борьбы с данным видом преступлений УМВД России по Смоленской области разработан План - программа по противодействию данным преступлениям при взаимодействии правоохранительных органов, банковских учреждений и компаний сотовой связи. Кроме того, обеспечено активное освещение данной проблемы как в СМИ, так и в ходе разъяснительной работы участковыми уполномоченными полиции при проведении сходов граждан, отчетов перед населением и приеме граждан на опорных пунктах, во всех местах массового пребывания граждан размещены «предупредительные» листовки с информацией.

По итогам работы за 2017 год не удалось добиться определенных положительных результатов по раскрытию преступлений экономической направленности. Так снизилось количество выявленных преступлений экономической направленности с 34 до 30, при росте показателя выявленных преступлений коррупционной направленности с 2 до 5 случаев.

На территории оперативного обслуживания МО МВД России «Гагаринский» отмечается рост подростковой преступности с 1 до 5 случаев.

Остается сложная ситуация на дорогах оперативного обслуживания МО. В отчетном периоде увеличилось количество зарегистрированных ДТП – с 64 до 66. Основными причинами совершения нарушений в области дорожного движения является низкий общий уровень правосознания, отсутствие адекватного понимания участниками дорожного движения причин ДТП, практика агрессивного стиля вождения, состояние дорожной сети.

**САНИТАРНО-ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА**

По итогам 2017 года эпидемиологическую ситуацию в районе можно оценить как стабильную и по большинству нозологических форм благополучную. Как положительный момент следует отметить, что в 2017 году в районе не регистрировались такие инфекции как: дифтерия, эпидимический паротит, коклюш, корь, краснуха, менингококковая инфекция, туляремия, лептоспироз и псевдотуберкулез.

В 2017 году случаи групповых инфекционных заболеваний не регистрировались. Показатель инфекционной заболеваемости в 2017 году снизился по сравнению с 2016 годом с 11223 случаев до 11042. Удельный вес гриппа и ОРВИ в общей структуре инфекционной заболеваемости составил 91,01%, в 2016 году этот показатель составил 90,8%.

Заболеваемость кишечными инфекциями снизилась в 2017 году по сравнению с 2016 годом с 478 случаев до 434. Уровень заболеваемости дизентерией также ниже уровня прошлого года на 1 случай. Был зарегистрирован 1 случай заболевания дизентерией Флекснера (наиболее часто встречающиеся возбудители дизентерии), основным путем распространения которой является водный. В 2017 г. был зарегистрирован 1 случай заболевания дизентерией Зонне (Дизентерия - инфекционное заболевание, вызываемое шигеллами Зонне с явлением поражения дистального отдела толстой кишки, гастроэнтеритом и интоксикацией), основным путем распространения которой является алиментарный (пищевой).

Снизился уровень заболеваемости вирусными гепатитами. Ежегодно регистрируются случаи заболеваний лиц инфицированных ВИЧ. Отмечается снижение уровня заболеваемости с 12 случаев до 8 случаев.

В 2017 году отмечался рост активности клещей. За помощью при укусе клещами в лечебные учреждения Гагаринского района обратилось 88 человек, в 2016 году 53 человека.

Детские капельные инфекции: коклюш и эпидемический паротит в 2017 году, как и в 2016 не регистрировались.

На территории Гагаринского района напряжённой остается ситуация по бешенству. В 2017 году число лиц, обратившихся за антирабической помощью в связи с укусами животными, выросло по сравнению с 2016 годом и составило 172 человека, в 2016 году было 139 человек. С целью профилактики заболевание бешенством домашними животными сотрудниками ветслужбы проводилась большая работа по вакцинации. В 2017 году было вакцинировано 3198 собак, 4440 кошек, 6100 других домашних животных, 5014 сельскохозяйственных животных.

Обеспечение населения доброкачественной питьевой водой является важнейшей задачей по сохранению здоровья населения. Анализ качества воды, подаваемой населению, показал, что большая часть населения Гагаринского района (как городского, так и сельского) обеспечена условно доброкачественной питьевой водой, т.е. качество воды не соответствует гигиеническим нормативам только по 1-2 санитарно-химическим показателям (мутность, цветность, запах, содержание железа).

За 2017 год в Территориальный отдел Управления Роспотребнадзора по Смоленской области в Гагаринском, Новодугинском и Сычевском районах поступило 117 обращений граждан, в том числе по вопросам санитарно-эпидемиологического благополучия населения – 78, из них:

- о пищевых продуктах и организации питания населения -26;

- по вопросам водоснабжения –5;

- об атмосферном воздухе – 2;

- об условиях эксплуатации производственных и общественных зданий - 6;

- по вопросам удаления отходов производства и потребления – 16;

- по другим вопросам – 23;

Все обращения граждан рассмотрены.

**СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА**

**СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА НАСЕЛЕНИЯ**

**Основные задачи сектора социальной защиты населения:**

- организация государственной политики в сфере труда, его охраны и социальной защиты населения на территориях муниципальных образований «Гагаринский район», «Сычевский район», Новодугинский район» Смоленской области;

- координация деятельности областной государственной системы социальных служб на территориях муниципальных образований «Гагаринский район», «Сычевский район», Новодугинский район» Смоленской области;

- реализация федерального и областного законодательства в сфере предоставления социальных выплат и услуг

**Основные функции сектора социальной защиты населения:**

- организация и проведение мер социальной защиты малообеспеченных лиц; семей, имеющих несовершеннолетних детей; а также других граждан, в ней нуждающихся;

- организация работы по направлению престарелых граждан и инвалидов в областные государственные учреждения социального обслуживания на временное и постоянное проживание;

- организация работы по оздоровлению и отдыху детей и подростков;

- осуществление единой политики Российской Федерации в области охраны труда на территории Гагаринского района.

**Центры и приюты**

На территории района находятся 2 социальных учреждения:

а) **СОГБУ « Гагаринский социальный приют для детей и подростков «Яуза**», расположенный в селе Карманово, с круглосуточным пребыванием детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей и детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации (на 20 детей).

б) **СОГБУ «Гагаринский комплексный центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов»**

ЦСО состоит из 2-х отделений.

Два отделения обслуживают на дому (социальные работники приходят на дом к лицам, нуждающимся в социальной помощи), на обслуживании по состоянию на 01.01.2018года находятся 226 человек.

Меры социальной поддержки для семей, имеющих детей

единиц

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | по состоянию на: | |
| 01.01.2017г. | 01.01.2018г. |
| Государственное пособие на ребенка | 1141 | 1123 |
| Единовременное пособие беременной жене военнослужащего, проходящего военную службу по призыву | 1 | 1 |
| Ежемесячная денежная выплата многодетным семьям | 139 | 33 |
| Ежемесячная денежная выплата на обеспечение полноценным питанием | 188 | 135 |
| Ежемесячная денежная выплата на третьего ребенка или последующих детей | 184 | 226 |
| Ежемесячная компенсационная выплата лицам, находящимся в отпуске по уходу за ребенком до 3-х лет | 4 | 0 |
| Ежемесячное пособие на ребенка военнослужащего, проходящего военную службу по призыву | 1 | 1 |
| Ежемесячное пособие на ребенка, не посещающего дошкольное образовательное учреждение | 10 | 0 |
| Областной материнский семейный капитал: | 354 | 199 |
| - выдано сертификатов | 232 | 51 |
| - реализовано сертификатов | 122 | 148 |

Одной из функций сектора является реализация мер социальной поддержки отдельных категорий граждан по оплате за жилищно-коммунальные услуги. Это выражается в выплате субсидий, денежного эквивалента федеральным и областным категориям граждан и выплате ежемесячной денежной компенсации областным категориям граждан.

Информация о выплаченных субсидиях

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
|  | По состоянию на: | |
| на 01.01.2017 года | на 01.01.2018 года |
| Общее число получателей субсидий | 407 семей | 414 семей |

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Наименование категории | По состоянию на: | |
| 01.01.2017 г. | 01.01.2018 г. |
| 1 | Кол-во детей получивших бесплатное оздоровление в загородных оздоровительных лагерях и детских санаториях | 616  детей | 616  детей |

На сектор социальной защиты возложены функции обеспечения защиты трудовых прав граждан, их интересов, государственных гарантий, предусмотренных законодательством о труде для всех работников предприятий, учреждений, организаций, независимо от формы собственности и вида экономической деятельности.

По состоянию на 01.01.2018 года коллективные договоры действуют на 43 предприятиях различной формы собственности.

**ЗДРАВООХРАНЕНИЕ**

В 2017 году сеть лечебно-профилактических учреждений по сравнению с 2016 годом изменений не претерпела: Гагаринская ЦРБ, Кармановская участковая больница, стоматологическая поликлиника, 5 врачебных амбулаторий, 29 фельдшерских пунктов. Общий коечный фонд в 2017 году составил 206 коек, из них: круглосуточных – 152, дневного стационара - 54. В отчетном году было сокращено 3 койко-места по программе реорганизации учреждений здравоохранения.

В Гагаринском родильном доме родилось 348 детей, мертворожденных нет. Показатель рождаемости снизился по сравнению с предыдущим 2016-м годом и составил 7,7 на 1000 чел. населения (8,98 на 1000 чел. населения). В отчетном году зафиксировано и снижение смертности населения - на 64 человека меньше, чем в 2016 году (643 чел. против 707 чел. в 2016 году). Однако, зарегистрировано 5 случаев детской смертности в возрасте до 1года, выход на инвалидность детей - 14 чел.(в 2016 г.- 9 чел.).

В структуре смертности по-прежнему первое место занимают болезни системы кровообращения, на втором месте – травмы, отравления, возрастной фактор, на третьем месте – новообразования. В отчетном периоде установлено 11 вновь выявленных случаев туберкулеза, ВИЧ-инфекции- 9.

Количество посещений по поликлинике в течение 2017 года (включая стоматологическую) –241222, за 2016 год –252406, количество обслуженных лиц по скорой медицинской помощи – 12795 (в 2016г.-15778). Время ожидания обслуживания бригадой скорой медицинской помощи в городе в 2017 году составило 14,5 мин., в сельской местности 38,03 мин.

По состоянию на 01.01.2018 года в ОГБУЗ «Гагаринская ЦРБ» работало 78 врачей. В 2017 году прибыло 4 врача: хирург, детский стоматолог, терапевт, акушер-гинеколог. Укомплектованность врачами - физическими лицами составила 49,5%. Вакантно 80 ставок по большинству лечебных специальностей, что свидетельствует о глубоком кадровом дефиците. Аналогичная ситуация сложилась и по среднему медицинскому персоналу: укомплектованность по физическим лицам составила 59,8%. Доля работающих средних медработников-пенсионеров составляет 44,7%.

В 2017 году были выделены денежные средства на финансовое обеспечение мероприятий по текущему и капитальному ремонту учреждений здравоохранения, проведены ремонтные работы и приобретено оборудование для детской поликлиники - на сумму 7,9 млн. руб., отремонтировано здание стационарного отделения - на сумму 15,8 млн.руб.

**ОБРАЗОВАНИЕ**

Деятельность Комитета по образованию Администрации МО «Гагаринский район» Смоленской области в 2017 году осуществлялась в соответствии с государственной образовательной политикой, особенностями муниципальной системы образования, способной удовлетворить запросы населения в получении образования и обеспечить образование в соответствии с требованиями социально-экономического развития страны. Образовательная деятельность направлена на создание современных условий для социализации и получения качественного образования независимо от места жительства и на объединение всевозможных ресурсов для получения качественной образовательной услуги.

На достижение целей и решение поставленных задач было выделено 534, 6 млн.руб. из средств консолидируемого бюджета и внебюджетных источников.

**Сеть образовательных организаций, подведомственных Комитету по образованию МО «Гагаринский район» Смоленской области**

Общеобразовательные организации

Дошкольные образовательные организации

10 средних школ

5 основных школ

9 дошкольных групп при школах

9 дошкольных образовательных организаций

филиал

филиал

Учреждения дополнительного образования

МБУДО ЦДТ

МКОУ «Открытая школа»

Созданная сеть образовательных учреждений позволяет жителям полностью реализовать право на получение разных уровней общего и дополнительного образования. Численность обучающихся в образовательных учреждениях района составляет 4217 человек. 5% обучаются в режиме второй смены: ученики МБОУ «Средняя школа №1 им. Ю.А. Гагарина» и МБОУ «Средняя школа № 2 им. Е.В. Камышева».

Услуга по дошкольному образованию предоставляется в 9-ти дошкольных организациях и 9-ти дошкольных группах при сельских школах. Всего детей, зачисленных в дошкольные учреждения - 2075 человек (2016 – 2017 учебный год - 2003 ребенка).

В ходе подготовки к новому учебному году проведены мероприятия, направленные на создание оптимальных условий для повышения качества предоставления образовательных услуг. На улучшение материально-технической базы и создание комфортных и безопасных условий для обучающихся в соответствии с современными требованиями было выделено 60,1 млн.руб., что позволило выполнить ряд значимых работ: строительство спортивной площадки, монтаж видеонаблюдения и ограждения в МБОУ «Средняя школа №1», ремонт тира МБОУ «Средняя школа №2», капитальные ремонты пищеблоков в Кармановской, Баскаковской, Токаревской, Родомановской сельских школах, учреждениях дошкольного образования: детский сад им. Ю.А.Гагарина, д/с «Снежинка», д/с «Звездочка», замена оконных блоков в МБОУ «Средняя школа №1», МБОУ «Средняя школа №3», МБОУ «Средняя школа №4№».

Для отопительного сезона в сельских школах закуплено 163 тонны угля и 75 куб.м. дров.

В государственной итоговой аттестации приняло участие 329 обучающихся 9-х классов. По результатам ГИА аттестаты об общем образовании получили 313 обучающихся, не получили 16 чел. Десять выпускников 9-х классов получили аттестат с отличием.

В 11-х классах 168 выпускников сдавали единый государственный экзамен. В сравнении с прошлым годом увеличился средний балл по физике, обществознанию, информатике, истории. Снизился средний балл по русскому языку, профильной математике, биологии, географии, литературе, химии. 16 выпускников окончили школу с отличием.

В течение 2017 года Комитетом по образованию продолжалась работа по организации подвоза обучающихся и работников образования. Количество учащихся, подвоз которых осуществляется школьными автобусами, 379 человек.

Общая сумма, затраченная на возмещение расходов проезда работников образования за истекший период составила 594,3 тыс.руб.

Общая сумма на содержание школьных автобусов составила 4138,9 тыс.руб.

Для организации досуга, профилактики правонарушений и оздоровления детей целенаправленно проводилась работа по развитию организованного отдыха и оздоровления детей в каникулярное время - организованы лагеря дневного пребывания на базе 8 образовательных организаций и МБУДО «Центр детского творчества».

С целью организации работы по вовлечению обучающихся и воспитанников в организованный досуг в течение 2017 года проведены следующие мероприятия:

1. районные соревнования по лыжным гонкам, баскетболу, по волейболу, настольному теннису, легкой атлетике, футболу, фестиваль ГТО, зимний День здоровья.
2. спортивно-массовые мероприятия по сдаче норм ВФСК ГТО: золотой значок получили 94 обучающихся, серебряный – 54, бронзовый – 34.
3. творческие конкурсы: «Живая классика», «Дорогами Бориса Васильева», «Письмо погибшему солдату», «Экологический десант».
4. учащиеся района приняли участие в 30 областных и Всероссийских конкурсах разной направленности: «Зеркало природы», «Зеленая планета 2017», «Марш парков -2017», «Созвездие Гагарина», «Сохраним историческую память о ветеранах и защитниках нашего Отечества», «Живая классика», «Наследники Юрия Гагарина», «Лучший урок письма -2017», «Налоги - паруса государства», «Формирование культуры здорового питания», «Давыдовские чтения», «Подвигам жить в веках», «Бессмертный полк, «Непридуманная история», «Учитель здоровья России 2017», «Юнармейцы, вперед!», «Безопасное колесо» (1 место в творческом этапе), «День Земли», «Чистый берег», участие в учебно-тренировочной Вахте памяти-2017, «Зеркало природы», «Твое здоровье в твоих руках» и пр.

На 2017-2018 учебные годы организованы творческие объединения на базе

МБУДО «Центр детского творчества». Количество учащихся - 1195 человек в возрасте от 5-ти от 14 лет. В 2017-2018 учебном году открыты новые творческие объединения: «Мегабайт», «Радиоконструирование», планируется к открытию отделение робототехники. 256 человек - обучающихся стали победителями и призёрами проведенных конкурсов различных уровней.

На организацию отдыха и оздоровления детей в 2017 году израсходовано

1509,6 млн.руб. В лагерях дневного пребывания на базе семи образовательных

учреждений были организованы профильные отряды:

- спортивный (139 чел.);

-аэрокосмический (25 чел.);

- патриотический (31 чел.);

- эколого-туристический (73 чел.).

Одним из основных направлений деятельности Комитета по образованию является совершенствования образовательной среды, в том числе посредством развития кадрового потенциала. В системе образования Гагаринского района работает 375 педагогических работников. Из них 30 человек имеют стаж от 0 до 5 лет, 14 педагогов – от 5 до 10 лет, 45 педагогов имеют стаж от 10 до 20 лет, подавляющее большинство - 286 человек- свыше 20 лет. Для решения кадрового обеспечения в районе действует комплекс мер: принята муниципальная программа обеспечения квалифицированными специалистами учреждений социальной сферы на территории муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области на 2017-2021 годы», единовременное пособие получили 6 молодых специалистов, 14 молодых педагогов получают ежемесячные выплаты в размере 500 руб.

В отчетном 2017 году деятельность Комитета по образованию осуществлялась также и в части защиты прав несовершеннолетних и недееспособных граждан: выявлено 26 детей, оставшихся без попечения родителей. Случаев отстранения опекунов, попечителей и приемных родителей в отношении подопечных и приемных детей в отчетном периоде не установлено. За прошедший год приобретено 19 жилых помещений для детей сирот и детей, оставшихся без попечения родителей на сумму 23,6 млн.руб.

В отделе опеки и попечительства состоит на учёте 44 недееспособных граждан (в 2016г.-43). Специалистами Комитета совместно с другими Службами осуществляется непрерывный контроль и социальный патронаж указанной категории семей . Однако, не всегда профилактическая работа дает положительные результаты. За отчетный период Гагаринским районным судом было удовлетворено исков о лишении родительских прав 8 родителей (в 2016 г.-16), об ограничении в родительских правах — 11 родителей (на 5,5% больше, чем в 2016г.). При этом 2-е родителей, ранее лишенных родительских прав, восстановили их.

**КУЛЬТУРА**

В 2017 году сеть учреждений культуры включала: МБУК МКДЦ «Комсомолец», МБУК «Кармановский КДЦ», 17 СДК, 1 клуб, МБОУДОД «Гагаринская Детская музыкальная школа», МБОУДОД «Гагаринская Детская художественная школа», МБУК «Гагаринская МЦБС», Центральная районная межпоселковая библиотека, Центральная детская межпоселковая библиотека, 20 сельских библиотек/филиалов.

Основными направлениями деятельности учреждений культуры являются: краеведческое, патриотическое, экологическое, правовое, нравственно-эстетическое воспитание населения, пропаганда здорового образа жизни молодежи, информация в помощь учебному процессу, знакомство с лучшими образцами мировой художественной литературы.

Работниками МБУК «Гагаринская МЦБС» за 12 месяцев 2017 года обслужено читателей – 21248; книговыдача составила 499960 экземпляров; число посещений – 234583 человека.

Учреждениями культуры проведено 3974 культурно-массовых мероприятий, которые посетили 190897 человек, работают 200 кружков и клубов, в которых занимаются 2418 человек.

Так как 2017 год был объявлен Годом Экологии в России большое внимание уделялось экологическому просвещению читателей, проводилось много мероприятий по экологическому просвещению читателей с целью формирования основ экологической культуры и формирования нравственной ответственности за бережное и ответственное отношение к природным богатствам планеты Земля.

За 2017 год были проведены следующие мероприятия:

в Центральной межпоселенческой библиотеке: экологический набат «Нас природа ждет не только в гости!», литературно-экологический круиз «Голубая нить жизни»;

в Акатовском с/ф - экологический урок «Беречь природы первозданность»;

в Пречистенском с/ф - эколого-краеведческий час «Как не любить нам эту Землю!»;

в Баскаковском с/ф - эколого-познавательный час «Я хочу дружить с природой»;

в Черногубцевском с/ф - познавательно-игровая программа «Следствие ведут экологи»;

в Клушинском с/ф - экологический информационно-познавательный час «Вода – это жизнь»;

в Кармановском с/ф экологическое ассорти «О природе с любовью»;

в Пречистенском с/ф -День информации «Открой для себя удивительный мир!»;

в Никольском с/ф - экологический альманах «И все они – создания природы»;

в Ивашковском с/ф - экологический набат «Жить в согласии с природой»,

в Центральной межпоселенческой библиотеке - экологическая палитра «Завещано беречь нам этот мир». На мероприятии состоялось награждение победителей районного конкурса творческих работ «И вечная природы красота». В мероприятии принял участие научный сотрудник музея,  писатель-фантаст Клочков Сергей Александрович.

Ко Дню защитника Отечества в МБУК МКДЦ «Комсомолец» прошел торжественный вечер «Солдаты державной России», в Кармановском КДЦ прошел концерт «Вам защитники отечества», Ашковский СДК провел беседу-викторину для детей, приуроченную ко Дню защитника отечества, военно-патриотическая игра «Служу России» прошла в Астаховском СДК.

9 Марта на Красной площади г. Гагарин прошёл торжественный митинг, посвящённый Дню рождения Ю.А.Гагарина. В МКДЦ проходили традиционные Общественно-научные чтения, посвящённые Дню рождения Ю.А.Гагарина. В рамках проведения чтений в фойе МКДЦ состоялось открытие фотовыставки лауреатов Гагаринской премии, совместно с краеведческим музеем была организована историческая выставка. Почётным гостем Гагаринских чтений стал лётчик-космонавт дважды Герой Советского союза, председатель Оргкомитета Международных Общественно-научных чтений А.А.Леонов.

Ко Дню Космонавтики отделом внестационарного обслуживания был подготовлен и проведен космический КВН - экспромт, который прошёл на сцене Кармановского КДЦ. В нём приняли участие Родомановский СДК команда «Альтаир», Кармановский КДЦ команда «Восток - 2017», Ельнинский СДК «Весёлый звездолёт». Команды районных домов культуры на «ура» отыграли все пять конкурсных заданий: от традиционного приветствия до прощальной песни. В итоге победителем КВНа стала команда «Весёлый звездолёт» Ельнинского СДК. Интересные конкурсные и игровые программы для детей прошли ко Дню космонавтики в Ивинском СДК - «Полёт в космос», в Ашковском СДК – «Космические соревнования», где ребята участвовали в интересных конкурсах «Невесомость», «Космический корабль» (Участники команд на скорость строили корабль), «Дорога на космодром» и многие другие, в Токаревском ДК интересно прошла игра – путешествие «Летим в космос», выставки рисунков «Космические дали» прошли в НикольскомДК, Ивашковском ДК, Мальцевском ДК, Ивинском ДК, Ельнинском ДК и др.

9 мая на Красной площади и на Братском захоронении №2 прошли митинги, посвящённые 72-й годовщине Великой Победы, также проходила акция «Бессмертный полк».

Ко Дню защиты детей в МКДЦ прошёл праздник «Да здравствует детство!». Во всех домах культуры прошли мероприятия для детей: в Акатовском ДК праздничная программа «Пусть всегда буду я!», в Ивинском ДК игровая программа «Праздник мира и добра», в Клушинском ДК час забав и игр «Игровая эстафета солнечного лета», в Ельнинском ДК театрализованная программа «Пусть вам солнце светит ярко», в Баскаковском ДК игровой калейдоскоп «Пусть всегда смеются дети», в Ашковском ДК праздник «Летний концерт - экспромт», в Токаревском праздник «В стране веселого детства», в Никольском детский концерт «Праздничный калейдоскоп », в Запрудниковском ДК праздник «Пусть всегда будет солнце», в Ивашковском ДК праздник «Детство – это праздник счастья», в Причистенском ДК праздник «День детства».

11 июня на Центральной площади города прошёл праздник, посвящённый Дню города Гагарин.

В августе театральная студия «Юнона» приняла участие в фестивале «Летняя киноакадемия», который прошёл в г.Анапа во Всероссийском детском центре «Смена». Участники студии были награждены грамотами по номинациям «Лучшая актёрская работа», «Лучший продюсер», «Лучший видеооператор».

22 августа - «Вьется над Россией флаг её судьбы» - патриотическая акция, посвященная Дню Российского флага. На акции присутствовали: жители города, представители молодёжи, читатели библиотеки, учащиеся средних школ. Сотрудниками библиотеки был проведен опрос населения на тему: «Символы России»; организован книжный развал, проведена викторина для школьников под названием: «Моя любимая Россия». Сотрудниками библиотеки была подготовлена выставка – композиция: «Гордо реет флаг державный», патриотическая акция сопровождалась музыкальными произведениями и песнями о России. Все участники акции получили в подарок буклет «Государственные символы России», ленточку – «триколор».

18 сентября в Родомановском с/ф прошла экологическая акция «Чистый берег», 22 сентября в Токаревском с/ф - экологический патруль «Земля у нас только одна».

23 сентября в селе Карманово состоялось открытие «Памятного знака» в честь Александра Невского. Это огромный природный камень с мечом, вставленным в середину. К этому событию библиотека выпустила буклет «Герои русской истории А. Невский».

03 октября 2017 года состоялось еще одно значимое мероприятие военно-патриотической направленности. В селе Серго-Ивановское состоялось открытие памятника Воину-освободителю.  В церемонии приняли участие: секретарь Смоленского регионального отделения «Единой России» - председатель Смоленской областной Думы, член Совета Федерации, Начальник Военной академии войсковой противовоздушной обороны Вооруженных Сил Российской Федерации имени Маршала Советского Союза А.М. Василевского, член фракции «Единая Россия» и руководитель общественной организации  «Поисковое объединение «Долг», представители духовенства, ветераны, школьники, поисковики, курсанты военной академии, местные жители и гости мероприятия.

Торжественное право открыть памятник, было дано представителям трех поколений: Францу Адамовичу Клинцевичу – ветерану войны в Афганистане,    Юрию Данченко – учащемуся 4 класса, юному члену поискового движения, участнику Вахт Памяти и Юрию Николаевичу Залескому, который 10-летним мальчиком встретил войну в с. Серго-Ивановское и пережил все тяготы того времени.

Архиерей Вяземской епархии освятил мемориал и совершил заупокойную литию обо всех погибших, затем присутствовавшие возложили к памятнику цветы и венки.

В последнее воскресенье декабря, стало традицией Праздничное открытие Городской ёлки. В этом году торжество разделили на две части. Первой открывали ёлку в парке им. Солнцева. Юные гагаринцы и сказочные персонажи впервые водили здесь хороводы, а игрушки и гирлянды для лесной красавицы, были сделаны руками самих участников праздника. Самые главные персонажи Дед Мороз и Снегурочка, а так же Петушок и Зимушка – зима, талисман нового года Собака, провели с детьми танцы, игры у Новогодней красавицы.

**ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА, СПОРТ и МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА**

Отдел по физической культуре, спорту и делам молодежи Администрации муниципального образования «Гагаринский район» Смоленской области привлекает население к регулярным занятиям физической культуры и спортом, организует выступление спортсменов на областных, российских и международных соревнованиях.

На территории района имеется 164 спортивных сооружения, из них: 86 -плоскостных, 37 - спортивных залов, 20 спортзалов, 2 лыжных базы, 1 конно - спортивная база, 1 стадион с трибунами, 2 бассейна (детская и взрослая ванны), 3 тира, 14 приспособленных спортивных помещений (тренажерные залы и фитнес - клубы), 1 скейт-площадка, 1 каток (сезонный);

75 спортсооружений располагаются на территории сельских поселений: 41 плоскостных, 17 спортзалов, 1 лыжная база (Никольское сельское поселение), 1 мототрасса, 15 катков (сезонные).

На территории района осуществляют деятельность физкультурно-спортивные объединения по различным видам спорта. В один из наиболее популярных видов спорта - футбол играют 10 городских и 10 сельских команд, по волейболу 7 женских и 9 мужских любительских команд в городе и 5 женских и 8 мужских на селе, по баскетболу 5 команд в городе. Создан общественный хоккейный клуб «Орион», в котором играют одна взрослая и одна детская сборные команды.

Уровень фактической обеспеченности учреждениями физической культуры и спорта от нормативной потребности составляет:

- спортивными залами- 55,7 %;

- плоскостными спортивными сооружениями - 72,4%;

- плавательными бассейнами – 9,4%.

За 12 месяцев 2017 года отделом по ФКСДМ проведено 209 соревнований, в которых приняло участие -12340 человек.

Самые значимые спортивно-массовые мероприятия: открытые первенства города Гагарин по мини - футболу; по волейболу среди мужских и женских команд; турнир по волейболу памяти тренера Ильина А.С.; «Зимний день здоровья»; открытое первенство г. Гагарина по лыжным гонкам; зимние игры сельских поселений Гагаринского района; первенство г. Гагарина по плаванию, открытый турнир по стритбаскетболу, первенство по легкой атлетике, посвященное 83-й годовщине со дня рождения Ю.А.Гагарина; открытый турнир г. Гагарина по шахматам среди детей и молодежи; Всероссийский турнир по борьбе самбо памяти Ю.А.Гагарина, открытое первенство г. Гагарина по настольному теннису, легкоатлетический пробег Клушино – Гагарин, посвященный Дню Космонавтики.

В районе были проведены областные соревнования по плаванию, конному спорту, художественной гимнастике, футболу среди детей и юношей и взрослых любительских команд, открытый чемпионат и первенство г.Гагарина по мотокроссу.

Проведение соревнований в формате «открытых» дают возможность не только повышать спортивное мастерство нашим спортсменам, но и укреплять дружеские связи между соседними районами.

В феврале прошел Зимний День здоровья «Гагаринская лыжня - 2017». В спортивных соревнованиях по девяти возрастным группам и дистанциям приняли участие более 470 человек. На старт вместе с гагаринскими спортсменами вышли любители лыжных гонок из городов Смоленска, Москвы, Московской области и учащиеся школы-интерната для одаренных детей «Феникс» Новодугинского района. Отдельная номинация была предусмотрена для спортивных семей, где на дистанцию выходили мамы, папы и ребенок. На Гагаринской лыжне осуществлялось выполнение норматива Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса ГТО, в котором приняли участие 36 человек, в их числе депутаты Гагаринской районной Думы Г. Кораблев и С. Меркуленкова, уложившиеся в необходимый показатель на золотой значок.

Всероссийский турнир по борьбе самбо памяти Ю.А.Гагарина с присвоением звания «Мастер спорта РФ» проводился 8 -10 марта в рамках Гагаринских чтений. В этом году в соревнованиях участвовали спортсмены из 14 субъектов Российской Федерации, турнир собрал большое количество зрителей и болельщиков. На торжественном открытии турнира присутствовали космонавты-испытатели А.Овчинин и Н. Тихонов, сенатор Совета Федерации федерального собрания РФ Л.Козлова, депутаты областной и районной Думы. По итогам соревнований, среди гагаринских спортсменов - 1 победитель, получивший звание «Мастер спорта России» и четыре призера в своих весовых категориях.

Впервые на территории Токаревского сельского поселения прошли любительские велогонки, посвященные Дню села с участием 97 человек в возрасте от 3 до 62 лет. В Токаревском сельском поселении несколько лет подряд проводится турнир по волейболу памяти жителя поселения, спортсмена – общественника, в прошлом члена сборной Гагаринского района по волейболу Храмченко Е.П. Прошли соревнования по футболу между детскими командами с.Самуйлово и д.Петушки, по волейболу между молодежными командами с.Самуйлово и с.Пречистое.

В 2017 году трем спортсменам присвоено звание «Мастер спорта»: Иванов И.- по пауэрлифтингу, Дутин С. – по самбо, Степаненко А. – по плаванию.

Ежегодно проводится Спартакиада среди студентов по четырем видам спорта: теннис настольный, волейбол, стрит – баскетбол, перетягивание каната, кроме того, сборные команды учреждений среднего профессионального образования ежегодно принимают участие в областной спартакиаде студентов и спартакиаде допризывной молодежи.

На базе МБУ «ФОК «Восток» проведено большое количество спортивно-массовых мероприятий, на которых принимались нормативы Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне (ГТО): районные фестивали комплекса ГТО среди призывной и допризывной молодёжи и среди обучающихся общеобразовательных учреждений, районный фестиваль ВФСК ГТО среди обучающихся общеобразовательных учреждений, посвящённый Дню защиты детей.

За 12 месяцев 2017 года 232 человека выполнили нормативы ВФСК ГТО. Из них 193 детей (96 – золотой знак отличия, 67 – серебряный, 30 – бронзовый); 39 взрослых (36 – золотой знак отличия, 3 - серебряный).

Четыре спортсмена из г. Гагарин и Гагаринского района, показавшие лучший результат по Смоленской области при сдаче норм ГТО, награждены путевками в лагерь «Артек». Это Тюрев Илья, Пречистеннская ср. школа им. И.И. Цапова, Платонова Дарья, Родомановская ср. школа, Рябушева Александра, шк. №3 им. Ленинского комсомола, Михайлюков Павел, ср. школа №1 им. Ю.А. Гагарина.

*Ремонтный работы, проведенные в 2017 году:*

В спортивном зале борьбы был выполнен косметический ремонт свода потолка, частично стен, установлены 8 пластиковых дверей.

На лыжной базе со вспомогательными помещениями в лесопарковой зоне, где находится лыжное оборудование, снегоход « Буран », игровая, был построен новый туалет, капитально отремонтирован гараж под «Буран», заменены два крыльца, покрашено здание лыжной базы снаружи, покрашены полы внутри, проведена защита цоколя.

Произведен капитальный ремонт в плавательном бассейне:

- ремонт чаши бассейна – полностью заменена плитка, стартовые тумбочки, разделительные дорожки, переливные решетки;

- ремонт обходных дорожек – заменена плитка, обогреваемые обходные дорожки;

- ремонт стен – полностью заменена плитка от пола до потолка;

- ремонт на подвесном потолке – заменены светильники на светодиодные, обработаны перекрытия и несущие формы; установлена принудительная вентиляция;

Налажено сотрудничество с редакцией газеты «Гжатский вестник», местным телевидением «Орбита Плюс», тем самым обеспечивается широкая пропаганда физической культуры и спорта, освещение спортивных материалов в местной печати, показа по телевидению информации о соревнованиях по различным видам спорта.

В муниципальном образовании ведется постоянная просветительская работа с детьми и взрослым населением по формированию здорового образа жизни через СМИ (реклама по местному телевидению, информация на сайте, публикация статей в газетах); работа с работниками общеобразовательных учреждений города, родителями, индивидуальная работа с посетителями физкультурно-оздоровительного комплекса «Восток». Информационный материал о работе МБУ «ФОК «Восток» систематически размещается на 3-х спортивных стендах. Оформлены стенды с фотоматериалами по видам спорта.

Начальник отдела экономического развития и

потребительского рынка Администрации

муниципального образования

«Гагаринский район» Смоленской области Л.В. Иващенко